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Западное давление 
на Сербию продол-
жает усиливаться на 
фоне очередного 
ухудшения положе-
ния сербов в Косово 
и Метохии. Белград 
призывают при-
знать вступление в 
Европейский союз 
в качестве нацио-
нального приори-
тета, что означает 
согласие на незави-
симость Косово. 

Завершилось 
строительство на 
одном из участков 
автобана Гян-
джа-Газах-Грузия, 
готовящегося стать 
значимым участком 
Среднего коридо-
ра и взять на себя 
часть растущей 
логистической на-
грузки. Это особен-
но важно в свете 
новых реалий от-
расли.  

Воодушевившись 
европейским по-
кровительством и 
уверовав в то, что 
очередная прово-
кация останется 
безнаказанной, 
12 февраля Ар-
мения вывела на 
боевую позицию 
снайпера, который 
открыл огонь по 
нашей территории 
и ранил военнослу-
жащего ГПС Азер-
байджана.

С каждым годом уве-
личивается интерес 
к развитию внутри-
континентальных 
коммуникаций. 
Это объясняется 
целым рядом фак-
торов. В частности, 
повышением цен 
на морской фрахт, 
геополитической 
напряженностью 
в районе Красного 
моря, а также ро-
стом коммерческой 
привлекательности.

Волки нападают 
на скот в регионах 
довольно часто. 
Фермеры жалуются 
на убытки и сетуют, 
что люди ощущают 
опасность от такого 
соседства. А ведь 
это животные, ох-
раняемые законом, 
отстреливать их 
нельзя. Так как же 
избежать конфликта 
людей с важным для 
экосистемы страны 
хищником?

КТО 
ПРИКАЗАЛ 
СТРЕЛЯТЬ?

ВОРОТА 
В ЦЕНТРАЛЬНУЮ 
АЗИЮ

СЕРБИЯ:
ЗАЩИЩАЯ
АЗЕРБАЙДЖАН

УЗЕЛ 
ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЛОГИСТИКИ

ЧТОБЫ 
ОВЦЫ 
БЫЛИ ЦЕЛЫ
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В 2023 году Турция 
и Сирия пережили 
одно из самых раз-
рушительных земле-
трясений в истории, 
изменившее жизнь 
миллионов людей. 
Какие уроки следует 
извлечь из ката-
строфы? 
Газета «Каспий»
беседует с извест-
ным израильским 
ученым Львом
Эппельбаумом. 

ГОД
ПОСЛЕ
ТРАГЕДИИ

СЛУЖИТЬ
НАРОДУ
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ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Президент Ильхам 
Алиев подписал рас-
поряжение, согласно 
которому Али Асадов 
назначен премьер-ми-
нистром Азербайджана. 
Другим распоряжением 
Президент утвердил 
новый состав Кабинета 
министров.

Али Асадов стал первым 
премьер-министром, ко-
торый будет исполнять 
свои обязанности на всей 
территории Азербайд-
жана. До этого ни один 
премьер-министр не осу-
ществлял свои полномо-
чия на всей территории 
Азербайджана.

Стр. 2

«Осуществляя полномочия 
Президента Азербайджанской 
Республики, клянусь соблюдать 
Конституцию Азербайджанской 
Республики, защищать незави-
симость и территориальную це-
лостность государства, достойно 
служить народу!» Об этом в своей 
присяге на церемонии инаугура-
ции, состоявшейся 14 февраля 
в Милли Меджлисе, положив 
руку на Конституцию, сказал 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев.

«Азербайджанский народ уже 
более 20 лет поддерживает меня. 
В 2003 году, когда я впервые был 
избран на пост президента, я 
заверил мой дорогой народ, что 
постараюсь выполнить все по-
ставленные задачи и оправдать 
высокое народное доверие», – 
сказал глава государства в своей 
речи на инаугурации, заявив, 
что источником всех достижений 
является азербайджанский 
народ, его доверие и способность 
объединиться вокруг единой 
цели.

ПРИСЯГА ПРЕЗИДЕНТА

НАРОДНОЕ ДОВЕРИЕ

ВЫБОРЫ ОХВАТИЛИ ВСЮ ТЕРРИТОРИЮ НАШЕЙ СТРАНЫ

УТВЕРЖДЕН НОВЫЙ СОСТАВ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ АЗЕРБАЙДЖАНА

14 февраля в Милли Меджлисе 
состоялась церемония инаугурации 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева.



Наша семья – 
тюркский мир

В приоритете – восстановление Карабаха 
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Основными факторами 
нашей внешней политики 
Президент назвал силь-
ную политику, мощную 
армию, внутреннюю ста-
бильность и единство на-
рода и власти. 
«Мы будем и дальше 
предпринимать свои 
шаги, связанные с меж-
дународными организа-
циями, продолжим наши 
усилия, в первую очередь 
в рамках Организации 
тюркских государств», 
– заявил Ильхам Алиев, 
подчеркнув, что «наша 
семья – это тюркский 
мир». Не обошел внима-
нием глава государства и 
Организацию исламского 
сотрудничества, Движение 
неприсоединения, всег-
да находящиеся рядом с 
Азербайджаном. 
Мы также проявим боль-
ше активности в решении 
беспокоящих мир про-
блем, в том числе в связи 
с изменением климата, 
если учесть, что мы будем 
принимать СОР29 и пред-
седательствовать в нем. 
Одновременно мы долж-
ны быть в первых рядах 
борьбы против исламо-
фобии в мире. Мы также 
должны поддерживать 
страны, борющиеся с нео-
колониализмом.
В заключение, коснувшись 
азербайджано-армянских 
отношений, глава госу-
дарства заявил, что нам не 
нужен посредник в этом 
вопросе, поскольку сегод-
ня мы на своих исконных 
землях! 

«Осущест-
вляя пол-
номочия 

Президента 
Азербай-
джанской 
Республи-
ки, клянусь 
соблюдать 

Конституцию 
Азербай-
джанской 

Республики, 
защищать 
незави-

симость и 
территори-
альную це-
лостность 

государства, 
достойно 
служить 
народу!»

Об этом в своей присяге на церемо-
нии инаугурации, состоявшейся 
14 февраля в Милли Меджлисе, по-
ложив руку на Конституцию, сказал 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев.
«Положа руку на священный Коран, 
клянусь быть приверженным наци-
онально-духовным ценностям и тра-
дициям, созданным азербайджан-
ским народом на протяжении веков, 
постоянно дорожить ими», – сказал 
глава государства, принеся присягу 
также на Священном Коране.
Под звуки Государственного гимна 
Азербайджанской Республики, пре-
клонив колено, Президент Ильхам 
Алиев поцеловал Государственный 
флаг Азербайджана.
Напомним, Конституционный суд 
Азербайджанской Республики, ут-
вердив своим постановлением от 
13 февраля 2024 года протокол Цен-
тральной избирательной комиссии 
об итогах внеочередных выборов 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики, объявил Ильхама Гейдар 
оглу Алиева Президентом Азербайд-
жанской Республики.

ВЫСОКОЕ ДОВЕРИЕ
«Азербайджанский народ уже бо-
лее 20 лет поддерживает меня. В 
2003 году, когда я впервые был из-
бран на пост президента, я заверил 
мой дорогой народ, что постараюсь 
выполнить все поставленные зада-
чи и оправдать высокое народное 
доверие», – сказал глава государ-
ства в своей речи на инаугурации, 
заявив, что источни-
ком всех дости-
жений является 
азербайджанский 
народ, его дове-
рие и способность 

объединиться вокруг единой цели. 
Остановившись на итогах второй 
Карабахской войны, Президент 
отметил, что мы восстановили исто-
рическую справедливость, проливая 
кровь, неся потери. А это свидетель-
ствует о том, что выросло молодое 
поколение, готовое пойти на смерть 
ради Родины, за родную землю, за 
национальное достоинство. Наши 
славные воины разрушили мифы, 
которые Армения безуспешно созда-
вала на протяжении многих лет, по-
казав, что на самом деле армянская 
армия трусливая и пораженческая. 
Говоря о неизбежности антитер-
рористической операции, глава 
государства подчеркнул, что глав-
ной ее целью было восстановление 
территориальной целостности, и 
мы целенаправленно шли к ней. В 
результате сепаратизм на террито-
рии Азербайджана был искоренен, 
а страна полностью восстановила и 
свою территориальную целостность, 
и государственный суверенитет.

ЗНАЧЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ
Главная особенность и глав-
ное значение прошедших 
президентских выборов за-
ключаются в том, что впервые 
за период независимости 
выборы охватили всю 
территорию нашей 
страны. А тот факт, 
что Президент 
Азербайджана 
вместе с 

семьей проголосовал в Ханкенди, по 
словам самого Ильхама Алиева, стал 
последним гвоздем, забитым в гроб 
армянских сепаратистов.
«Все задачи, которые мы перед 
собой ставили, выполнены», – кон-
статировал Президент, подчеркнув, 
что позитивная атмосфера, царящая 
в азербайджанском обществе, еще 
больше усиливает нашу страну. В 
этом контексте одной из главных 
задач, стоящих перед нашей страной 
на перспективу, является дальней-
шее укрепление армии. С этой це-
лью закупаются необходимое 
вооружение и техника, создаются 
новые вооруженные соединения. 
Словом, Азербайджан формирует 
мощный военно-промышленный 
комплекс, первый этап которого уже 
завершен, а второй – будет более 
широкомасштабным. 
Не менее важным является преодо-
ление идеологических рисков, осо-
бенно учитывая, что они не знают 
границ. Поэтому в своей программ-
ной речи Президент в качестве глав-
ной задачи определил воспитание 

молодого поколения в духе патри-
отизма и национальных тради-
ций. Ибо воспитывая молодое 
поколение, мы обеспечиваем 
свое будущее. 
Особо подчеркнул Президент 

ценный вклад в эту исто-
рическую Победу 

каждого народа, про-
живающего в нашей 
стране и объеди-
ненного идеологи-
ей и принципами 
азербайджанства 
– одного из цен-
ных наследий, 
оставленных нам 
великим лидером 
Гейдаром 
Алиевым.

Азербайджан многое делает для того, что-
бы восстановить Карабах и Восточный Зан-
гезур. Проделанная в этой области работа 
восхищает каждого, кто побывал на осво-
божденных землях. Этот процесс шел бы в 
разы быстрее, если бы не минный террор 
Армении. Разминировано 120 тыс. гектаров 
территории, но заминированная площадь 
гораздо больше. 
И все же процесс возвращения бывших 

переселенцев на исконные земли идет 
успешно. «На сегодняшний день в пяти 
населенных пунктах уже расселены около 
5400 бывших вынужденных переселенцев. 
В этом году бывшие переселенцы вернутся 
по меньшей мере в 20 населенных пун-
ктов», – сказал Президент, отметив, что 
первый этап программы «Великое возвра-
щение» будет завершен к концу 2026 года, 
когда 140 тыс. бывших переселенцев вер-

нутся на свои родные земли. Параллельно 
продолжается строительство социальной 
инфраструктуры, развивается и наша эко-
номика. Ну а в энергетике, в том числе и 
возобновляемых источниках энергии, 
мы в авангарде. Эта работа уже началась. 
Азербайджан также внесет свой вклад в 
решение вопросов изменения климата, 
особенно учитывая, что в этом году Азер-
байджан примет у себя COP29.  

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

СОСТОЯЛАСЬ ЦЕРЕМОНИЯ ИНАУГУРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

КЛЯНУСЬ ДОСТОЙНО КЛЯНУСЬ ДОСТОЙНО КЛЯНУСЬ ДОСТОЙНО КЛЯНУСЬ ДОСТОЙНО 
СЛУЖИТЬ НАРОДУ!  СЛУЖИТЬ НАРОДУ!  СЛУЖИТЬ НАРОДУ!  СЛУЖИТЬ НАРОДУ!  
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Накануне в Милли Медж-
лисе был рассмотрен 
вопрос о получении со-
гласия на назначение Али 
Хидаят оглу Асадова на 
пост премьер-министра 
Азербайджанской Респу-
блики. После обсуждений 
вопрос был вынесен на 
голосование, и Милли 
Меджлис дал согласие на 
назначение Али Асадова 
на пост премьер-мини-
стра страны..

ДОСТОИН 
СВОЕГО МЕСТА
«Али Асадов станет пер-
вым премьер-министром, 
который будет исполнять 
свои обязанности на всей 
территории Азербайд-
жана. До этого ни один 
премьер-министр не осу-
ществлял свои полномо-
чия на всей территории 
Азербайджана. Желаю 
ему успехов», – сказал 
глава парламентского ко-
митета по региональным 
вопросам Сиявуш Новру-
зов в своем выступлении, 
подчеркнув, что Кабинет 
министров проделал 
большую работу за время 
руководства Али Асадова. 
Председатель парламент-
ского комитета по оборо-
не, безопасности и борьбе 
с коррупцией Зияфет 

Аскеров отметил, что пя-
тилетнее пребывание Али 
Асадова на посту пре-
мьер-министра показало, 
что он достойно занимает 
свое место.
Глава парламентского 
комитета по культуре Фа-
зиль Мустафа, отметив, 
что выступление Прези-
дента Ильхама Алиева 
14 февраля – это дорожная 
карта, пожелал успехов 
правительству в реализа-
ции задач, поставленных 
Президентом страны. 
Зампред Милли Медж-
лиса Фазаил Ибрагимли 
также выразил поддержку 
в пользу кандидатуры 
Али Асадова, заявив, что 
«главное качество в чело-
веке – это преданность, и 
оно есть у Али Асадова».
Али Асадов в свою очередь 
сказал, что глава госу-
дарства поставил перед 
правительством тре-
бования, которые 
необходимо вы-
полнить. Выразив 
глубокую призна-
тельность Пре-
зиденту 
Ильхаму 
Алиеву за 
оказан-
ное вы-
сокое 
до-

верие, пользуясь предо-
ставившейся возможно-
стью, Али Асадов передал 
свои поздравления по 
случаю президентских 
выборов, впервые в исто-
рии независимой Азер-
байджанской Республики 
проведенных на всех 
наших суверенных 
территориях. 
«Благодарный 
азербайджан-
ский народ, в 
прозрачных и 
демократиче-
ских условиях 
сделав свой до-
стойный и справед-
ливый выбор, еще раз 
продемонстрировал свое 
высокое доверие главе 
государства», – сказал он, 
констатировав, что поли-
тический курс за 
20 лет руководства 
Президента Ильхама 

Алиева Азербайджа-
ном еще больше укре-
пил независимость 
страны и обеспечил 
его превращение в 

мощное госу-
дарство, за-
нимающее 
достойное 
место в 
мировом 
сообще-

стве.

Президент Ильхам Алиев подписал распоряжение, со-
гласно которому Али Асадов назначен премьер-мини-
стром Азербайджана. Другим распоряжением Прези-
дент утвердил новый состав Кабинета министров.

В ПРИОРИТЕТЕ – ДАЛЬНЕЙШЕЕ УСИЛЕНИЕ ОБОРОНЫ И НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Встречи 
в Мюнхене
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев 16 февраля прибыл 
в Германию для участия в 
60-й Международной конферен-
ции по безопасности, собравшей 
ведущих политических и военных 
деятелей мира.

В первый же день глава Азербайджан-
ского государства провел ряд встреч.
Президент Ильхам Алиев встретился с 
генеральным содиректором итальян-
ской компании Leonardo Лоренцо 
Мариани по обращению противопо-
ложной стороны. 
Ильхам Алиев выразил удовлетво-
рение сотрудничеством между Азер-
байджаном и компанией Leonardo. 
Он заявил, что отношения между 
Азербайджаном и Италией поистине 
прекрасны и развиваются на основе 
стратегического партнерства.
В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
между Азербайджаном и Leonardo в 
различных областях, включая кибер-
безопасность и космос, а также между 
SOCAR и Leonardo.

ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
КЛИМАТА  
16 февраля Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев встретился в Мюнхене 
с действующим председателем ОБСЕ, 
министром иностранных, европей-
ских дел и торговли Республики 
Мальта Яном Боргом по обращению 
противоположной стороны.
Отметив важность уже официаль-
ного упразднения ряда механизмов 
в рамках ОБСЕ, являющихся пере-
житками прошлого таких совер-
шенно бездействующих структур, 
как Минская группа ОБСЕ, Комитет 
планирования высокого уровня и 
личный представитель действующе-
го председателя ОБСЕ, Президент 
Азербайджана подчеркнул значение 
расходования бюджета в рамках 
ОБСЕ на более целенаправленные и 
значимые проекты.
Глава Азербайджанского государства 
также подчеркнул, что Азербайджан 
является сторонником инклюзивной 
концепции в рамках СОР и очень 
чутко относится к проблемам, с кото-
рыми малые островные государства 
сталкиваются в результате изменения 
климата.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В Мюнхене состоялись встречи Прези-
дента Ильхама Алиева с президентом 
Европейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР) Одиль Рено-Бассо 
по обращению противоположной 
стороны, с Президентом Государства 
Израиль Ицхаком Герцогом, а также 
другие встречи. 
Мюнхенская конференция по безопас-
ности продлится до 18 февраля.
Согласно официальной программе 
мероприятия, Президент Ильхам 
Алиев выступит 17 февраля на панели 
«Механизмы COP: перспективы меж-
дународной климатической диплома-
тии». 

«Одним из наших главных прио-
ритетов является формирование 
высококонкурентного человече-
ского капитала», – сказал Али 
Асадов в своем выступлении, обо-
значив, что главным условием яв-
ляется продвижение современного 
образования, здорового общества, 
спорта, культуры, инноваций. 
Безусловно, для достижения все-
го этого необходимо обеспечить 
быстрое развитие устойчивой и 
сильной экономики, в том числе 

ненефтяной, отвечающей совре-
менным вызовам, дальней-

шее укрепление финансо-
вой независимости.
Реализация этих целей, 
гибкое реагирование на 
важные вызовы и станут 
основными приоритета-

ми работы правительства 
Азербайджана в предстоя-

щий период. 
Приоритетами также станут 
дальнейшее усиление обороны и 
национальной безопасности, тех-
нологическое развитие в военной 
сфере и совершенствование воен-
но-промышленного комплекса, 
улучшение материально-техниче-
ского обеспечения Вооруженных 
сил, неприкосновенности наших 
границ.
А.Асадов отметил, что развитие 
всех сфер жизни нашего общества, 
в том числе социальной, всегда 
было и будет в центре внимания 
главы государства. Улучшение 
благосостояния граждан Азербайд-
жана, в том числе усиление соци-
альной защиты семей шехидов и 
инвалидов войны, станет главной 
задачей, стоящей перед правитель-
ством.

В центре
внимания

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ
ПРАВИТЕЛЬСТВАПРАВИТЕЛЬСТВА

проведенных на всех 
наших суверенных 

стойный и справед-

сильной экономики, в том числе 
ненефтяной, отвечающей совре-

менным вызовам, дальней-
шее укрепление финансо-

гибкое реагирование на 
важные вызовы и станут 
основными приоритета-

ми работы правительства 
Азербайджана в предстоя-

Развитие
всех сфер жизни 
общества всегда 

будет в центре 
внимания главы 

государства 

Али Асадов

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az
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Напрасно Европейская на-
блюдательная миссия (EUMA) 
делает вид, что не в курсе слу-
чившегося. Зато она зафик-
сировала адекватный ответ 
азербайджанской стороны, 
в результате которого был 
полностью уничтожен боевой 
пост вооруженных сил Арме-
нии возле населенного пун-
кта Неркин-Анд Кафанского 
района, откуда и стреляли по 
нашим пограничникам.
Тот факт, что EUMA абсо-
лютно не среагировала на эту 
провокацию армян, дает осно-
вание полагать, что она была 
подготовлена и проведена при 
молчаливом согласии Наблю-
дательной миссии Евросоюза.

ОПЕРАЦИЯ «ВОЗМЕЗДИЕ-2»
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев неодно-
кратно заявлял, что кровь 
наших солдат не останется 
неотмщенной. И дальней-
шие события на участке 
Кафан-Зангилан на 
азербайджа-
но-армянской 
границе – 
лишнее тому 
подтвержде-
ние. А вся от-

ветственность за последствия 
новой провокации на границе 
целиком ложится на воен-
но-политическое руководство 
Армении вкупе с ее покро-
вителями в лице Франции и 
США. Поскольку именно им 
как воздух необходим разгора-
ющийся конфликт в регионе, 
дабы не только усилить свои 
позиции здесь, но и в качестве 
«хозяина» войти на Южный 
Кавказ. Причем не только че-
рез Армению, но и за счет ее 
национальных интересов.
Чем это чревато, думается, не 
нужно перечислять. Армения 
уже не единожды пыталась 
это проделать, однако всегда 
оказывалась у разбитого коры-
та. Тем более что никто с ней 
особо церемониться не соби-
рался. Так случилось и на сей 

раз. В ответ с азербайд-
жанской стороны по-
следовала еще одна 
операция «Возмез-
дие», и Мин-
обороны Армении 

подтвердило гибель 
четверых военнос-

лужащих и 
ранение од-
ного. 
Нельзя 
сбрасы-
вать со 

счетов и тот факт, что этот ин-
цидент каким-то образом вы-
годен Пашиняну. Почему? Как 
полагает армянский премьер, 
присутствие европейцев будет 
сдерживать Азербайджан от 
массированной атаки на Арме-
нию, поскольку в таком случае 
они сразу все зафиксируют и 
поднимут шум на весь мир. 
То есть как сдерживающий 
фактор.
Однако при всем своем жела-
нии мониторинговая группа 
не в состоянии исключить 
подобные ситуации. Как по-
казала практика, при первом 
же выстреле все они, побросав 
свои приборы визуального 
наблюдения, разбежались в 
разные стороны. Впрочем, 
европейцам подобные ин-
циденты на границе очень 
даже выгодны, поскольку это 
даст им возможность хотя бы 
оправдать военные поставки 
Армении. К тому же если ин-
цидент повторится, это может 
застопорить ожидаемое возоб-
новление диалога с участием 
Шарля Мишеля. 
Все это говорит о том, что Ере-
ван возвращается к практике 
дестабилизации обстановки и 
срыва дипломатических уси-
лий, достигнутых на протяже-
нии последнего времени.

КТО ПРИКАЗАЛ СТРЕЛЯТЬ? КТО ПРИКАЗАЛ СТРЕЛЯТЬ? 
Воодушевившись европейским покровительством и уверовав в то, что очередная провока-
ция останется безнаказанной, 12 февраля Армения вывела на боевую позицию снайпера, 
который открыл огонь по нашей территории и ранил военнослужащего ГПС Азербайджана. 

Армянская сторона пы-
тается оправдаться тем, 
что переполох на границе 
устроили представители 
армянского незаконного 
вооруженного формирова-
ния «Еркрапа», то есть до-
бровольческого народного 
диверсионно-террористи-
ческого ополчения, с 2024 
года рассредоточенного 
вдоль границы с Кара-
бахом. То есть не погра-
ничные войска, а именно 
террористы находятся на 
страже границы Армении 
и Азербайджана. И тут уже 
возникает вопрос: а по чье-
му приказу прозвучали 
выстрелы – Пашиняна 
или реваншистов?
Можно, конечно, все 
списать на разнуздан-
ность реванши-
стов, мечтаю-
щих совать 
мирные пе-
реговоры. 
Однако 
интер-

вью, данное Пашиняном 
британскому изданию 
The Telegraph в самый канун 
обострения на границе, ко-
торое целиком было посвя-
щено теме дискредитации и 
бездоказательных обвине-
ний в адрес Азербайджана, 
каким-то странным образом 
совпало с очередной прово-
кацией на границе. Все это 
дает определенную пищу 
для размышлений. 
Получается, что Пашинян, 
демонстрируя всем свое 
«миролюбие», все же 
хочет сохранения напря-

женности на границе с 
Азербайджаном, что-

бы продолжать при-
влекать внимание 
новых союзников 
Еревана к армян-

скому вопро-
су. С целью 
угодить 
мировому 
армянству 
в том чис-
ле.

Террористы 
на службе у Армении

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ОЧЕРЕДНАЯ ПРОВОКАЦИЯ ЕРЕВАНА НА ГОСГРАНИЦЕ

Никол Пашинян

С одной стороны, армянский воен-
но-политический истеблишмент твер-
дит, что Армения готова к подписанию 
мирного договора с Азербайджа-
ном, с другой, раздувая очередной 
миф о надвигающейся угрозе 
со стороны Баку, по-прежнему 
де-факто посягает на территори-
альную целостность нашей 
страны.
В этом контексте не-
давнее заявление 
главы европейской 
дипломатии Жозепа 
Борреля, в котором 
тот указал на терри-

ториальные претензии Азербайджана 
к Армении и призвал Баку вернуться 

к субстантивным переговорам с 
Ереваном, звучат как-то кощун-

ственно.
Достаточно взглянуть на 
нынешнюю Конституцию 
Армении и содержащуюся в 

ней ссылку на декларацию о 
независимости этой страны, 

чтобы убедиться: именно 
Армения давно и безре-
зультатно претендует на 
азербайджанские земли. 
И таких конкретных 
фактов великое мно-

жество. Чего стоят, например, много-
численные судебные иски, начатые 
Арменией против Азербайджана уже 
после окончания 44-дневной войны, 
документы к которым содержат не-
прикрытые территориальные претен-
зии к Азербайджану.
В такой ситуации твердить о надвигаю-
щейся азербайджанской угрозе, говоря 
словам представителя Президента по 
особым поручениям Эльчина Амирбе-
кова, «это не только плутовство, но и 
путь в никуда». 
«Мы осуждаем и отвергаем необо-
снованные обвинения в адрес Азер-
байджана, озвученные верховным 

представителем Европейского Союза 
по иностранным делам и полити-
ке безопасности Жозепом Борре-
лем 13 февраля в ходе совместной 
пресс-конференции с министром 
иностранных дел Армении Араратом 
Мирзояном», – говорится в заявле-
нии МИД Азербайджана в этой связи. 
Ибо оправдание Боррелем армянской 
стороны, совершившей военную 
агрессию, расценивается как игнори-
рование военной провокации Арме-
нии со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. 
Обстрелы нашей территории со сторо-
ны Армении продолжаются.
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ТВЕРДИТЬ ОБ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ УГРОЗЕ – ЭТО ПУТЬ В НИКУДА

Жозеп Боррель

Шарль Мишель
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
было зарегистрировано в 2023 году районными (городскими) реги-
страционными отделами Министерства юстиции Азербайджана 

медали завоевала сбор-
ная Азербайджана по 
греко-римской борьбе 
на чемпионате Европы 
в Бухаресте.

объем
банковских
вкладов
населения
в Азербайджане

увеличилась в 2023 году 
численность населения 
Азербайджана и достигла 
10 180 770 человек

манаты
иностранная 
валюта

3,6% – морским 
транспортом

7.9% – 
железнодорожным
транспортом

0,2% – воздушным
транспортом

34.8% – по 
трубопроводам

53,5% – 
автомобильным
транспортом

манат составил 
средний доход 
на душу насе-
ления в январе

тысячам граж-
дан оказаны ус-
луги в центрах 
DOST в январе

531 
66

на 53 625 12 947,8 
МЛН МАНАТОВ ЧЕЛОВЕК (0,5%) 

54 200 БРАКОВ И 21 688 РАЗВОДОВ

3 ЗОЛОТЫЕ, 
2 СЕРЕБРЯНЫЕ 
И 1 БРОНЗОВУЮ

17,4 МЛН ТОНН ГРУЗОВ 

Государственная нефтяная 
компания Азербайджана 
(SOCAR) поможет в запу-
ске и обеспечении сырьем 
нефтеперерабатывающего 
завода TK-Oil, построенного 
на территории свободной 
экономической зоны «Дан-
гара» в Хатлонской области 
Таджикистана.
Об этом сообщил министр 
экономического развития 
и торговли Таджикистана 
Завки Завкизода в Душанбе. 
По его словам, по поруче-
нию Президента Таджи-
кистана данный вопрос 
был обсужден как с руко-
водством соответствующих 
министерств и ведомств 
Азербайджана, так и с руко-
водством компании SOCAR.

«В результате переговоров 
стороны пришли к единому 
решению, что SOCAR с уче-
том своего богатого опыта и 
широкого потенциала будет 
поддерживать НПЗ TK-Oil 
как в запуске, так и в даль-
нейшем обеспечении его сы-
рьем», – сказал З.Завкизода.
Построенный на территории 
СЭЗ «Дангара» НПЗ TK-Oil 
из-за отсутствия сырья по 
приемлемым условиям без-
действует с 2018 года. 

Ряд исторических памят-
ников (мавзолеи, мосты, 
мечети и хамамы) в Аг-
дамском районе будут взя-
ты под охрану государства. 
Данное решение принято 
на очередном заседании 
экспертного совета по 
выявлению недвижимых 
культурных ценностей 
при Министерстве куль-
туры.
На встрече обсуждалась 
охрана объектов, обна-
руженных в результате 
мониторинга и работы по 
инвентари-
зации, 
проводи-
мых Го-
судар-
ствен-

ной службой по охране, 
развитию и восстановле-
нию культурного насле-
дия при Министерстве 
культуры на освобожден-
ных территориях.
Совет решил взять под 
государственную охрану 
мавзолеи, расположенные 
в селах Алимедетли, Боях-
медли, Гызыл Кенгерли, 
Эйвазханбейли Агдамского 
района, мост в селе Кенгер-
ли, мечети в селах Шахбу-

лаг, Абдал и 
Гюлаблы, 
хамамы в 

городе 
Агдам 
и селе 
Гюлаб-
лы.

SOCAR SOCAR ПОМОЖЕТПОМОЖЕТ НОВЫЙНОВЫЙ
ПЕРЕХОДПЕРЕХОД

14 февраля в поселке Муш-
фигабад Гарадагского района 
по инициативе ООО Global 
Media Group и входящих в 
него компаний, включая 
Global Management, при 
поддержке Министерства 
экологии и природных ресур-
сов Азербайджана была ор-
ганизована акция по посадке 
деревьев в рамках «Года со-
лидарности во имя зеленого 
мира».
Руководители и сотрудники 
компаний, входящих в 
медиахолдинг, приняли 
участие в мероприятии, орга-
низованном с целью экологи-
ческой устойчивости, озеле-
нения и защиты окружающей 
среды.
Заместитель министра эко-
логии и природных ресурсов 
Азербайджана Вугар Керимов 
сообщил, что посадка деревь-
ев будет проводиться не толь-
ко на территории Абшерона, 
но и в других районах страны.

БОЛЬШЕ 
ДЕРЕВЬЕВ!
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ТаджикистануТаджикистану
Госагентство авто-
мобильных дорог 
Азербайджана 
приступило к строи-
тельству нового пе-
шеходного перехода 
на 11-м километре 
автодороги аэро-
порт-Мардакян-
Загульба.
Согласно проекту, 
общая длина пере-
хода составляет 
46 метров, внутрен-
няя ширина – 
3,5, ширина галереи 
– 4,5 метра. Переход 
высотой 6,80 метра 
над уровнем дороги 
представляет собой 
открытую решетча-
тую металлическую 
конструкцию.

В переходе, кото-
рый будет иметь 
два входа и выхода, 
будут установлены 
пешеходные панду-
сы овального типа, 
обеспечивающие 
комфортное пере-
движение людей с 
ограниченными фи-
зическими возмож-
ностями. В рамках 
проекта планируется 
построить новые ав-
тобусные остановки 
по обе стороны до-
роги, диспетчерскую 
для сотрудников, 
контролирующих 
работу перехода, а 
также благоустроить 
зону вокруг пеше-
ходного перехода.

ПАМЯТНИКИ ВОЗЬМУТ ПАМЯТНИКИ ВОЗЬМУТ 

В Азербайджане проводятся работы по созданию 24 агропарков на площади 66 тыс. гектаров

ПЕРЕВЕЗЛИ ХОЗЯЙСТВУЮЩИЕ 
СУБЪЕКТЫ В ЯНВАРЕ

ПОД ОХРАНУ ПОД ОХРАНУ 

66,8% 

33,2% 
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С каждым 
годом уве-
личивается 
интерес к 
развитию 

внутрикон-
тиненталь-
ных комму-
никаций. 
Это объяс-
няется це-
лым рядом 
факторов. В 
частности, 
повыше-
нием цен 

на морской 
фрахт, гео-
политиче-

ской напря-
женностью 
в районе 
Красного 

моря, а так-
же ростом 
коммерче-
ской при-
влекатель-

ности.

Неслучайно состоявшийся 
в Брюсселе первый форум 
инвесторов Global Gateway 
по транспортному сообще-
нию ЕС и Центральной Азии 
привлек к себе такое вни-
мание. Форум собрал пред-
ставителей государственных 
структур и бизнес-кругов Ка-
захстана, Кыргызстана, Тад-
жикистана, Туркменистана 
и Узбекистана, а также 
представителей де-
лового сообщества 
европейских 
стран и руко-
водства Евро-
комиссии. В 
форуме также 
участвовали 
представители 
стран «большой 
семерки».

ЕВРОСОЮЗ 
ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ТМТМ
Целью форума стало продви-
жение процесса реализации 
и координации инвестиций 
в странах Центральной 
Азии для развития Транска-
спийского международного 
транспортного маршрута как 
мультимодального, устойчи-
вого и отвечающего велению 
времени маршрута. Соединяя 
Европу и Центральную Азию, 
он призван обеспечить пере-
валку грузов в обоих направ-
лениях всего за 15 дней или 
даже меньше, в соответствии 
с инвестиционной стратегией 
ЕС Global Gateway.
О важности ТМТМ для 
Европы свидетельствует 
и тот факт, что по итогам 
форума принято решение 
о выделении инвестиций в 
размере 10 миллиардов евро 
для развития устойчивого 
транспортного сообщения в 
Центральной Азии и повы-
шения связанности региона с 
Европейским союзом. Таким 
образом, ТМТМ становится 

стержневым элементом про-
граммы ТРАСЕКА. Приме-
чательно, что в самом ТМТМ 
таким же стержневым эле-
ментом является железная 
дорога Баку-Тбилиси-Карс 
(БТК), которую в свое вре-
мя секретариат ТРАСЕКА 
отказался рассматривать в 
качестве составной части 
программы, поскольку она 
исключает возможность 
участия в ней Армении (еще 

одного участника ТРА-
СЕКА). 

Хотя формально 
своего решения 
по поводу БТК 
секретариат 
ТРАСЕКА не 
изменил, факти-

чески проект уже 
рассматривается в 

качестве ключевого 
в системе коридоров, 

являющихся важными эле-
ментами программы. 
В целом укрепление партнер-
ства с пятью республиками 
Центральной Азии являет-
ся частью стратегии Global 
Gateway. Официальная пози-
ция Евросоюза заключается в 
том, что ситуация в Украине 
«подчеркнула безотлагатель-
ность поиска надежных и 
эффективных альтернатив-
ных торговых путей между 
Европой и Азией, которые не 
проходят через Россию». Так 
говорится в официальном 
обращении руководства ЕС к 
участникам форума. 
И действительно, Транс-
каспийский коридор пред-
ставляет собой кратчайший 
из существующих маршрут, 
связывающий Западный 
Китай с Европой и позво-
ляющий избежать геопо-
литических рисков, а также 
напряженности на Ближнем 
Востоке. Поэтому его разви-
тие является безусловным 
приоритетом для Евросоюза 
в отношениях со странами 
региона в ближайшие годы.

Очевидным бенефици-
аром такой политики 
является Азербайджан, 
через территорию ко-
торого проходит важ-
ный отрезок Транс-
каспийского междуна-
родного транспортного 
маршрута. В этих усло-
виях текущие попытки 
определенных стран и 
политических кругов в 
Евросоюзе оказать дав-
ление на Баку с целью 
повлиять на принятие 
выгодного им решения 
в отношении Арме-
нии представляются 
малопродуктивными, 
поскольку в основе 
рациональной линии 
поведения всегда ле-
жит экономический 
интерес.
В последние годы 
Азербайджан предпри-
нял ряд существенных 
шагов, повышающих 
свою связанность 
со странами Цен-
тральной Азии и в 
политическом, и в эко-
номическом аспекте. 
Достаточно вспомнить 
участие Президен-
та Азербайджана в 
саммите консульта-
тивного совета стран 
региона в Душанбе и 
саммит СПЕКА в Баку. 
Это обстоятельство 
делает Азербайджан 
активным участником 
центральноазиатской 
повестки, чему, несо-
мненно, способствует 
высокий политический 
уровень отношений 
между ним и государ-
ствами региона.

На сегодня спайка 
Азербайджан-Цен-
тральная Азия – это 
важнейшая платфор-
ма, которая объединя-
ет один из крупнейших 
в мире регионов, не 
имеющих выхода к 
морю. Именно такая 
специфика географи-
ческого положения 
привела к формиро-
ванию у этих стран 
четкого понимания 
необходимости со-
трудничать и расши-
рять транспортное 
взаимодействие, что, 
к слову сказать, также 
облегчает взаимную 
торговлю и усиливает 
интеграцию в мировую 
экономику.
Улучшение логисти-
ческого потенциала и 
показателей эффек-
тивности торговых 
коридоров имеет ре-
шающее значение как 
для Азербайджана, так 
и для стран Централь-
ной Азии.
В настоящее время 
стороны видят боль-
шую роль цифровых 
решений в обеспече-
нии того, чтобы товары 
могли проходить через 

коридор между Евро-
пой и Азией намного 
быстрее. В данном слу-
чае речь идет о приня-
тии норм и стандартов 
ООН в отношении про-
хождения таможни, 
обмена грузовой доку-
ментацией, а также о 
том, чтобы различные 
части экосистемы: 
торговцы, таможенные 
органы и государ-
ственные чиновники 
– могли использовать 
одинаковые подходы, 
буквально говорить на 
одном языке.
По сути, имеется в 
виду формирование 
нового центра эко-
номического роста в 
Евразии, в этом заин-
тересованы все соседи. 
На фоне растущей 
геополитической тур-
булентности и геоэко-
номических вызовов 
внимание к этому ре-
гиону экономического 
роста и стабильности 
оправданно растет. 
А у стран Среднего 
коридора существует 
не только желание, 
но и возможности для 
стимулирования этого 
внимания.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
Через Азербайджан проходит
важный отрезок маршрута

Транскаспийский международный 
транспортный маршрут

в Центральную Азию в Центральную Азию в Центральную Азию в Центральную Азию ВОРОТА ВОРОТА ВОРОТА ВОРОТА 

АЗЕРБАЙДЖАН ПРЕДПРИНЯЛ РЯД ШАГОВ, ПОВЫШАЮЩИХ ЕГО СВЯЗАННОСТЬ С ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИЕЙ

представителей де-
лового сообщества 

участия в ней Армении (еще 
одного участника ТРА-

СЕКА). 
Хотя формально 

своего решения 

ТРАСЕКА не 
изменил, факти-

чески проект уже 
рассматривается в 

качестве ключевого 

Улучшение 
логистического 

потенциала торговых 

коридоров имеет 

решающее значение 

для Центральной 
Азии



ЗАПАДНОЕ ДАВЛЕНИЕ НА СЕРБИЮ УСИЛИВАЕТСЯ НА ФОНЕ УХУДШЕНИЯ ПОЛОЖЕНИЯ СЕРБОВ В КОСОВО

z Хочу вспомнить не-
давние события в Пар-
ламентской ассамблее 
Совета Европы, которую 
покинула азербайджан-
ская делегация, а ПАСЕ 
приняла несправед-
ливую резолюцию по 
Азербайджану. Сербская 
делегация не голосова-
ла, так как продолжался 
процесс формирования 
Национального собра-
ния РС после выборов. 
Но свой жесткий про-
тест сербские делегаты 
выразили в обращении 
к руководству ПАСЕ. К 
сожалению, ни грузин-
ская, ни молдавская, ни 
украинская делегации, 
имеющие проблемы с 
территориальной це-
лостностью, этого не 
сделали...
z Между Сербией и Азер-
байджаном развивается 
стратегическое сотрудниче-
ство, есть личностные кон-
такты между нашими лиде-
рами, взаимные интересы. 
Баку и Белград понима-
ют друг друга, и я на-
деюсь, что это будет 
продолжаться. Так 
что отстаивая пози-
ции Азербайджана, 
Сербия в то же вре-
мя защищает себя.
Что касается отсут-
ствия протестов 
со стороны 
Украины, 
Грузии, 
Молдовы, 
то очень 
жаль, что 
у этих 

стран не хватило политиче-
ской мудрости поддержать 
соседний Азербайджан. Они 
выбрали конъюнктурное 
решение в угоду Западу, 
США. Они не учитывают 
своих долгосрочных интере-
сов. Возможно, у некоторых 
деятелей, депутатов из этих 
стран нет понимания того, 
насколько серьезную и важ-
ную региональную политику 
проводит Азербайджан. Но 
кто первым может прийти на 
помощь, если будет нужно? 
Точно не Вашингтон.
z Азербайджан и Сербия 
активно сотрудничают в 
военной сфере. Недавно 
президент Вучич заявил, 
что РС подписала кон-
тракт с Азербайджаном 
на поставку сербских са-
моходных гаубиц NORA 
B-52. Белград не боится 
негативной реакции За-
пада?
z Во-первых, это и бизнес, и 
большая политика. Во-вто-
рых, и в главных, Сербия 
– суверенная страна, а Азер-
байджан является нашим 

искренним и истинным 
другом, это подтвержде-
но годами сотрудниче-
ства. Не было ни одной 
международной плат-
формы, на которой бы 
Азербайджан нас не 
поддержал. Так что на 

любое замечание 
со стороны 

Запада мы 
ответим 
одним 
словом: 
отстань-
те!

Баку и Белград 
понимают друг друга

Белград испытывает 
серьезное давление 
со стороны Запада, 
но поддерживает Баку 
на всех площадках, как 
и Баку поддерживает 
Белград. В гостях у «Кас-
пия» сербский политиче-
ский аналитик Негош Маной-
лович.

ЗАЩИЩАЯ АЗЕРБАЙДЖАН,    ЗАЩИЩАЯ АЗЕРБАЙДЖАН,    
МЫ ЗАЩИЩАЕМ СЕРБИЮМЫ ЗАЩИЩАЕМ СЕРБИЮ
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Западное давление на Сер-
бию продолжает усиливать-
ся на фоне очередного ухуд-
шения положения сербов в 
Косово и Метохии. Белград 
призывают признать вступ-
ление в Европейский союз 
в качестве национального 
приоритета, что означает 
согласие на независимость 
Косово. На днях президент 
Сербии Александр Вучич в 
ходе специально созванного 
внеочередного заседания 
Совета Безопасности (СБ) 
ООН обратился с призывом 
к международному сооб-
ществу принять срочные 
меры для нормализации 
ситуации в Косово и предот-
вращения дальнейшего пре-
следования сербов. Решение 
властей Приштины (столи-
ца частично признанного 
Косово) отменить исполь-
зование сербского динара в 
Косово и Метохии 
с 1 февраля фактически 
является очередным дей-
ствием, направленным на 
изгнание сербов с этих тер-
риторий.
Услышали ли сербского 
лидера в ООН? Отвечая 
на этот вопрос «Каспия», 
сербский политический 
аналитик, кандидат 
политических наук, ди-
ректор Центра сербских 
исследований РГУ им. 
А.Н.Косыгина Негош 
Манойлович отметил, что 
заседание СБ ООН закон-
чилось как обычно – просто 
поговорили и разошлись.
z У Белграда мало инстру-
ментов, чтобы выразить 
свое негодование проис-
ходящим. А у президента 
Александра Вучича связаны 
руки, он не готов идти на 
конфликтные меры, учи-
тывая, в каком окружении 
находится Сербия и какое 
давление она испытывает 

из-за несогласия вводить 
санкции против России. 
Мы видим, что происходит 
после недавних парламент-
ских выборов в Сербии (по 
стране прокатились акции 
протеста – Ред.). Есть 
угроза со стороны Европар-
ламента приостановить вы-
деление средств из фондов 
на развитие Сербии.
Но нужно было что-то де-
лать, поэтому президент 
Вучич воспользовался теми 
инструментами, которые 
у него есть. Он выступил в 
зале заседаний СБ ООН и 
рассказал о сложной ситу-
ации, в которой оказались 
сербы в Косово и Метохии. 
Белград не собирается всту-
пать в конфликт, это по-
казывали более серьезные 
инциденты на севере Косо-
во в прошлом году, когда 
сербов просто вынуждали 
покинуть свою малую роди-
ну, пытались заставить их 
уехать в центральную часть 
Республики Сербия (РС).
Вместо того, чтобы увели-
чить свое военное присут-
ствие на административной 
границе с Косово и Мето-
хией, Сербия уменьшила 
количество размещенного 
там контингента. Это было 
сделано, чтобы деэскали-
ровать ситуацию 
и избежать 
конфликта с 
НАТО, где 
пригрозили 
отправкой 
дополни-
тельных сил в 
нашу беглую 
провинцию 
Косово.

z Вспо-
минается 
недавнее за-
явление послов Гер-
мании и Франции в 
Сербии Анке Конрад и 
Пьера Кошара, кото-
рые призвали Белград 
признать вступление 
в ЕС в качестве нацио-
нального приоритета. 
Это же означает отказ 
от Косово?
z Это так. Вспомните ви-
зит канцлера Германии 
Олафа Шольца в Белград, 
где он выступил с возму-
тительным заявлением. 
Мол, если Сербия хочет 
вступить в Евросоюз, то 
она должна признать не-
зависимость Косово. У РС 
есть статус кандидата в 
ЕС, и Сербии навязывают 
выполнение различных 
требований, в том числе и 
Охридских рамочных со-
глашений. Речь идет о пол-
ной «нормализации», как 
они говорят, отношений с 
непризнанным Белградом 
«государством» Косово.
Понятно, что Сербия на это 
пойти не готова, особенно 
президент Вучич. Хотя, 
возможно, среди оппози-
ции найдутся люди, соглас-
ные на отказ от сербской 
идентичности, которую они 
хотят заменить на европей-

скую, а далее все счаст-
ливо заживем. Но дело 
в том, что мы через это 
проходили в XX веке, 
когда в попытке орга-
низовать совместную 
жизнь славян на юге 

Европы возникла 
югославская 

идентич-
ность. 

К чему 
привел 
распад 
Югосла-
вии, все 

знают.

НАИР АЛИЕВ

Негош Манойлович Александр Вучич
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В своих интервью Рафис Исмай-
лов вспоминает интересные эпи-
зоды, историю создания знако-
вых азербайджанских фильмов и 
театральных постановок. В пред-
лагаемом вашему вниманию ин-
тервью он впервые рассказывает 
о своем знакомстве и общении с 
известными деятелями искусства 
Азербайджана и других стран, с 
которыми его свела судьба. 
                                   
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ  
РАШИДА БЕЙБУТОВА
l Так получилось, что наш 
известный режиссер Октай 
Мир-Касимов предложил мне 
поработать на фильме «Тысяча 
и одна гастроль» по сценарию 
Вагифа Самедоглу, посвященном 
Рашиду Бейбутову. Основной сю-
жетной линией был сам певец и 
его выступления перед публикой. 
В фильме каждый номер надо 
было представить так, будто все 
это происходит во время гастро-
лей, а мы становимся свидете-
лями. 
Работа с Рашидом Бейбутовым 
приносила истинное удоволь-
ствие. Мы каждый день встреча-
лись и многое обговаривали по 
фильму. И вот однажды он мне 
говорит: «Рафис, у меня к тебе 
просьба. Я собираюсь открывать 
Театр песни и хотел бы, чтобы ты 
стал его главным художником. 
Я хочу сделать несколько спек-
таклей, с которыми мы будем 
выезжать в разные страны. По 
сюжету там должен быть старый 
Баку. Ты будешь оформлять 
все это на месте. Соглашайся!» 
Предложение было заманчивое, 
но я, немного подумав, сказал: 
«При всем моем уважении к вам, 
я все же кинохудожник, без кино 
мне будет сложно». Он обиделся: 
«Рафик, ты меня очень расстро-
ил…». Но иначе я поступить не 
мог.
Я люблю людей, которые отно-
сятся к своей профессии честно и 
одержимы ею. Таким был Рашид 
Бейбутов. Помню, уже готова 
декорация для большой съемки, 
актеры оповещены, приехал и 
Рашид Меджидович. Он вошел 
в нашу комнату, где собирался 
творческий коллектив фильма, и 
сказал: «Рафис, ты не представ-

ляешь, у меня температура 39, 
но сорвать съемку я не могу!». Я 
тут же попросил ассистента при-
нести чай, чтобы он отдохнул, 
пока готовится сцена. Рашид 
Меджидович сидел весь раскрас-
невшийся от температуры, но 
когда ему сказали, что можно 
начинать, он буквально воспрял, 
будто скинул с себя болезнь, и 
безукоризненно выполнял все 
указания режиссера. Сняли 
четыре дубля, и когда сказали: 
«Спасибо, кадр снят», – он вер-
нулся в комнату и буквально 
упал в кресло. 

ДЕБЮТ МУСЛИМА МАГОМАЕВА
l Рафис муаллим, сегодня 
вы, пожалуй, единственный 
свидетель, кто видел, как 
прошло самое первое пу-
бличное выступление Мус-
лима Магомаева… 
l Я учился тогда на втором курсе 
художественного училища и был 
старостой группы. У нас в основ-
ном учились парни, девушек на 
каждом курсе было одна-две. Од-
нажды мы решили организовать 
вечер, и директор посоветовал 
нам пригласить девушек из музу-
чилища. «А вы сделайте выстав-
ку своих студенческих работ, – 
сказал он нам. – Они выступят с 
концертом, потом потанцуете…». 
Мы все оформили, договорились 
с руководством музучилища.
В день праздника студенты 
музучилища выступили у нас с 
концертом, и вдруг объявляют: 
«А теперь выступает студент вто-
рого курса Муслим Магомаев». 
Как сейчас помню: вышел худой 
высокий мальчик в черном ко-
стюме с бабочкой, и все стали 
хихикать, дескать, интеллигент 
какой-то. Объявили, что он ис-
полнит песню «Санта Лючия». 
А в зале шум, студенты болтают, 
думают, очередной какой-то 
номер. И вдруг он как запоет, 
все просто очумели и мгновенно 
притихли. Когда закончил, вна-
чале повисла мертвая тишина, 
а потом грянули овации. Его 
попросили спеть еще что-ни-
будь, и он исполнил итальян-
скую песню. После Муслим 
выступал в ансамблях, а я 
уже учился в Москве, когда 
он исполнил «Бухенвальд-
ский набат». 

l Но судьба ведь свела вас 
еще раз...
l В начале 1970-х я приехал 
в Баку собирать материал для 
дипломной работы о Низами 
или Физули, потому что истори-
ческие персонажи художнику 
всегда интересны. И вдруг мне, 
студенту, предлагают поработать 
в фильме о Муслиме Магомаеве. 
Денег на картину дали мало, и 
никто из художников не захотел, 
тем более, как они тогда думали, 
«какой-то Магомаев». И мне 
говорят: «Давай ты». А я только 
перешел на пятый курс. Прочел 
сценарий, и меня буквально 
заворожило, что в фильме бу-
дут исполнены арии Евгения 
Онегина, Мафусаила и другие, а 
значит, надо будет работать над 
костюмами, интерьером, архи-
тектурой разных стран. 
Мне стало интересно поработать 
над разными эпохами, и я согла-
сился. А сейчас фильм «Муслим 
Магомаев» показывают, но никто 
не говорит о работе художника. 

АВТОРИТЕТ БАНИОНИСА
l Вы были художником-по-
становщиком нескольких 
азербайджанских фильмов, 
где играли известные рос-
сийские актеры. Как про-
ходили съемки?
l Вспоминаю фильм «Семь 
дней после убийства». Сце-
нарий написал Рустам Ибра-
гимбеков по мотивам повести 
«Тюрьма» Жоржа Сименона. 
В семье известного генерала, 

роль которого исполнял Юрий 
Яковлев, на даче произошло 
убийство младшей дочери. Шо-
фера этого генерала должен был 
играть наш Фахраддин Манафов. 
Все актеры должны были прие-
хать в Баку, однако по вечерам 
они были заняты в спектаклях 
различных московских театров. 
В Москве нам сказали, что по-
скольку их приезд в Баку может 
срываться ввиду чрезмерной 
загруженности, было бы лучше, 
если бы художник-постановщик 
приехал в Москву и построил 
задуманную для фильма декора-
цию квартиры этого генерала на 
студии имени Горького или на 
«Мосфильме». Не буду долго рас-
сказывать, с какими трудностями 
мне пришлось столкнуться, отме-
чу лишь, что я дал их реквизиту 
вторую жизнь. Это я к тому, что 
не все знают, как художнику-по-
становщику порой приходится 
выходить из сложных ситуаций, 
используя богатство своей фанта-
зии и смекалку.
l Читателям, наверное, 
было бы интересно узнать, 
как шла совместная работа, 
как выстраивались взаимо-
отношения между актерами 
и режиссером...
l Когда литовский актер Дона-
тас Банионис был приглашен 
на роль следователя в азербайд-
жанском фильме-детективе, он 
уже был знаменит. В фильме есть 
эпизод, где старшую дочь гене-
рала вызывают в прокуратуру, 
и следователь должен задать ей 

Скоро 85-летний юбилей отметит народный художник Азербайджана Рафис 
Исмайлов. Он – художник-постановщик и сценограф десятков фильмов и 

спектаклей, вошедших в золотой фонд азербайджанского искусства. Будучи 
многогранно талантливым человеком, внес немалую лепту в возрождение 

традиций восточной миниатюры, иллюстрирование книг. 
Его вклад в азербайджанское искусство поистине бесценен.

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА

Когда Мус-
лим начал 

петь, все про-
сто очумели и 
мгновенно за-

тихли. 
Когда он за-
кончил, вна-

чале повисла 
мертвая ти-

шина, а по-
том грянули 

овации 

РАФИС ИСМАЙЛОВ: Я БЛАГОДАРЕН
судьбе за эти бесценные встречи…судьбе за эти бесценные встречи…

ХУДОЖНИКУ-ПОСТАНОВЩИКУ ПОРОЙ ПРИХОДИТСЯ ВЫХОДИТЬ ИЗ СЛОЖНЫХ СИТУАЦИЙ, ИСПОЛЬЗУЯ БОГАТСТВО СВОЕЙ ФАНТАЗИИ И СМЕКАЛКУ

свои вопросы. Поскольку я уже 
работал с Расимом Оджаговым 
на нескольких фильмах, то знал, 
что обычно всем актерам он 
предварительно раздавал тек-
сты ролей, которые надо было 
заучить наизусть. Он был очень 
требователен, и если актеры 
плохо знали текст, строго спра-
шивал: там есть такая-то фраза, 
такое-то слово, почему вы их не 
произнесли? 
Когда мы стали репетировать 
сцену допроса генеральской доч-
ки, Оджагов сказал: «Так, давай-
те вы убедительно произнесете 
свой текст». И вдруг Банионис 
говорит: «Расим, знаете, я не 
буду точно повторять то, что вы 
написали. Я сценарий прочел, 
смысл понял, буду задавать 
вопросы своими словами». Од-
жагов не смог возразить ему. И 
Банионис-следователь, обраща-
ясь к Татьяне Лютаевой, которая 
ожидала от него текст, написан-
ный Оджаговым, вдруг произ-
нес совершенно другие слова: 
«Вот вы говорили, что потеряли 
сережку где-то на улице, а мы 
нашли ее под кроватью на вашей 
подмосковной даче…». У Оджа-
гова в тексте этих слов не было! 
Лютаева не растерялась и тоже 
ответила своими словами. Вся 
наша съемочная группа, человек 
20-30, знала тексты этих ролей, 
и все были удивлены. Перед ав-
торитетом Баниониса Оджагов 

не устоял: «Ничего не ме-
няйте, давайте снимем так, 

как было на репетиции!». 
Банионис провел сцену 
следствия так убедитель-
но, что вся наша съемоч-
ная группа рты раскры-
ла: своими вопросами 
он сразу загнал убийцу 

в тупик. И все захлопали, потому 
что получилось очень естествен-
но. Тогда я понял, что во всех 
фильмах он все тексты пропуска-
ет через себя. И должен сказать, 
эта сцена стала одной из самых 
ярких в фильме. Ее мы снимали 
в Баку.
l Все-таки Оджагов, навер-
ное, умел прислушиваться к 
авторитетному мнению?
l Да, это у него было. Однаж-
ды я подошел к нему и сказал: 
«Расим, вот эта сцена вызывает 
у меня сомнение, зрителю она 
тоже может показаться неубеди-
тельной». «А как, по-твоему, там 
должно быть?». И я выдаю свою 
версию. Он изменил какие-то 
фразы и во время репетиции 
подмигнул мне: вот, дескать, 
прислушался к твоему совету. 
Хуже нет, когда режиссер гово-
рит: «Я так вижу, вы будете сни-
мать так, как я сказал!». А умный 
режиссер обязательно спросит: 
«А что ты думаешь по этому 
поводу? В жизни может быть 
такое?» – и всегда добавит: «Мне 
ваше мнение очень важно»… Это 
я рассказываю уже о Гусейне Се-
идзаде. Перед съемкой, когда он 
работал над режиссерским сце-
нарием, периодически по дороге 
домой заходил в котельную к 
простым рабочим, которые зна-
ли его как хорошего режиссера. 
Они всегда интересовались, над 
чем он работает, тот рассказы-
вал и по ходу спрашивал: «Вот я 
хочу вас спросить об одном эпи-
зоде…». Они выслушают, потом 
говорят: «Нет, так не бывает». 
Он тут же: «А как бывает?» – «А 
вот так…» – «Надо подумать…» 
– и после находил как бы общий 
знаменатель. Я сам был свидете-
лем подобных бесед...

l Несколько лет назад вы 
упомянули о встрече с ар-
хитектором Константином 
Мельниковым. Он занима-
ет первое место среди вы-
дающихся русских архи-
текторов ХХ века и третье 
– в мировом списке. Как 
произошла та встреча?
l Я писал курсовую работу 
о его творчестве. На втором 
курсе предмет «Архитектура» 
у нас вел Третьяков. Он ска-
зал: «Поскольку вы будущие 
декораторы, выберите из всех 
существующих архитектурных 
стилей тот, который вам нра-
вится, и напишите научный 
творческий труд об архитекто-
ре». Я любил конструктивизм 
и сказал, что хочу выбрать 
Мельникова, как его осново-
положника. Прочел несколько 
книг, из которых в частности 
узнал, что в 1925 году по его 
проекту был построен пави-
льон России на Международ-
ной выставке декоративных 
и промышленных искусств в 
Париже. Когда показал работу 
Третьякову, тот сказал: «А вы 
знаете, он еще жив. Правда, 
после строительства павильона 
во Франции его стали критико-
вать, а он ведь даже построил 
что-то в Париже»… 
Что же он все-таки сделал? 
Мельников владел француз-
ским языком, в свободное вре-
мя гулял по Парижу, видимо, 
просматривал местные газеты 
и наткнулся на информацию о 
том, что Париж задыхается от 
автомобильных пробок и объ-
явлен международный конкурс 
на лучшее решение этой про-
блемы. Победителю полага-
лось около миллиона франков. 

Мельников предложил под 
несколькими мостами, переки-
нутыми через Сену, соорудить 
подвесные гаражи, чтобы они 
не мешали транспорту, и полу-
чил первую премию. Когда он 
вернулся в Москву, его осудили 
за участие в этом конкурсе и 
чуть не посадили, а миллион 
франков, выданных ему ка-
питалистами, велели сдать в 
Госбанк. Он попытался объ-
яснить ситуацию и попросил 
оставить ему хотя бы 20%. На 
вопрос, как он потратит день-
ги, сказал, что хочет построить 
дом на Арбате. Ему выделили 
участок на пустыре, и он по-
строил трехэтажный особняк с 
шестигранными окнами. Мне 
посчастливилось во время уче-
бы во ВГИКе увидеть этот дом 
с садиком, а главное – самого 
Константина Мельникова. 
Это была большая удача, к 
нему не могли пробиться даже 
корреспонденты из Франции, 
Америки…  
l Как же вас пропустили?
l Этот дом хорошо известен в 
Москве. Я подошел, позвонил 
в звонок у калитки и слышу 
мужской голос: «Кто там?». 
Называю свою фамилию и имя, 
и говорю: пришел встретиться 
с архитектором Мельниковым, 
он дома? Мне отвечают: «Это 
его сын, а сам он болеет и ни-
кого не принимает». Я сказал, 
что учусь во ВГИКе и написал 
курсовую работу о его творче-
стве. Вдруг слышу старческий 
голос: «Кто это? Не мудри, пу-
сти этого студента сюда!». Сын 
открыл дверь и строго преду-
предил меня: «Я вас пропущу, 
но не утомляйте его, от силы 
полчаса». 

Мы поднялись, вижу – сидит 
пожилой человек. Поздорова-
лись, и я говорю: «Я побывал 
в вашем подмосковном селе, 
и был удивлен, что в Петров-
ско-Разумовском все дома 
купеческие, деревянные, с 
наличниками, резными став-
нями, и ни одного конструк-
тивистского строения, кроме 
вокзала. Как это произошло?». 
Тут сын прерывает наш раз-
говор: «Отец нервничает, ухо-
дите». Но Мельников взвол-
нованно говорит ему: «Ты 
посмотри только, что он за-
метил! Сколько архитекторов 
ко мне приходило, и никто не 
задал этот вопрос». И отвечает 
мне: «В нашей деревне я хо-
дил и рисовал эти купеческие 
дома, а тогда из Москвы в сто-
рону Твери строили железную 
дорогу и у нас в селе решили 
построить вокзал. Когда возве-
ли кирпичные стены, ударил 
мороз, рано выпал снег, и ра-
боту приостановили, лишь за-
шпаклевав их. Когда я увидел 
это здание, был солнечный 
день, лучи падали на ровную 
поверхность стен, на стекла, 
которые как бы светились на 
фоне белого снега. Мне это так 
понравилось, что я влюбился 
в этот стиль и подумал: если 
стану архитектором, именно 
такие дома буду строить, а рез-
ные, как в нашем селе, – поза-
вчерашний день!». 
К своему рассказу добавлю 
лишь, что у нас в Баку в стиле 
конструктивизма были постро-
ены здание старого «Интури-
ста», «Динамо», издательство 
«Азернешр», фабрика-кухня 
на Баилове, здание Института 
курортологии... 

ПУТЬ АРХИТЕКТОРА

Расим Оджагов

Рашид Бейбутов

Муслим Магомаев
Донатас Банионис



С началом известных событий 
на востоке Европы грузы раз-
ворачиваются с севера на юг, а 
маршруты региональных транс-
портных коридоров тянутся через 
Азербайджан. Наша республика 
превращается в транспортный 
узел глобальной логистики и важ-
нейшее звено транспортного кар-
каса Большой Евразии. На этом 
фоне многолетние транспортные 
задумки обретают новую суть, не 
растворяясь в гигантских меж-
дународных проектах, а обретая 
новую силу и значение. С этой 
точки зрения масштабный проект 
строительства автомагистрали 
Баку-Алят-Газах-госграница с 
Грузией превращает нашу страну 
в важную часть Великого шелко-
вого пути. 

ПРОЕКТ УЖЕ В ПУТИ 
Прямо сейчас идут работы на 
130-километровом участке этой 
автомагистрали Гянджа-Газах-гос-
граница, сообщает Государствен-
ное агентство «Автомобильные 
дороги Азербайджана». Следуя 
проекту, этот отрезок расширяют 
до четырех полос, а ширина со-
ставит 27,5 метра. Пока близится 
к завершению четвертая полоса 
движения. Речь идет о строитель-
стве в четыре этапа, а работы по 
двум фазам и части третьей уже 
завершены. Еще в августе прошло-
го года при участии главы государ-
ства прошла церемония открытия 
части трассы Гянджа-Газахбейли. 
Участок общей протяженностью 
102 км относится к первой катего-
рии, с большой интенсивностью 
движения. На всем его протяже-
нии строились десятки подземных 
переходов, дорожных развязок 
и мостов. Сейчас строительство 
развернулось на 28-километровом 
отрезке Газахбейли-граница с 
Грузией, берущей начало со 102-го 
км 130-километровой магистра-
ли. Грандиозное строительство 
включает дорожные развязки и 
путепроводы, речные, подземные 
и водные переходы. 
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА 

Строительство этой автома-
гистрали берет начало с при-
нятого в январе 2005 года по-
становления правительства. 
Кстати, тогда же наметились 
четкие контуры возведения 
и реконструкции множества 
других значимых проектов 
в сфере транспорта и логи-
стики. Решения принима-
лись в преддверии новой 

нефтегазовой 
эпохи. Уже 
через год 
заработал 
нефтепровод 
Баку-Тбили-
си-Джейхан, 

нача-

лась эксплуатация Юж-
но-Кавказского газопровода. 
Рост в нефтегазовой отрасли 
привел к серьезным подвиж-
кам по целому спектру от-
раслей, и логистика не стала 
исключением. Ведь важней-
шим направлением нашей 
социально-экономической 
политики была и остается 
ускоренная интеграция в ми-

ровую экономическую систе-
му, – делится в беседе с нами 
эксперт по транспорту 
Рауф Агамирзоев.
– С начала реализации этого 
проекта прошли годы, а в 
свете глобальных перемен 
автодорожная магистраль от 
Баку до границы с Грузией 
становится продолжением 
набирающего силу Транс-

каспийского транспортного 
маршрута. О Среднем кори-
доре заговорили после из-
вестных событий на востоке 
Европы. Масштабное эко-
номическое противостояние 
повлияло практически на 
все, от энергетического рын-
ка и до логистики. В резуль-
тате часть грузов разверну-
лась на юг. Все это привело к 
возрастающей актуальности 
гигантского мультимодаль-
ного маршрута, пересекаю-
щего Каспийское и Черное 
моря. Грузы по этому пути 
доставляются железнодо-
рожным, автомобильным 
и морским транспортом. 
Протяженное транспортное 
плечо пролегает через Ки-
тай, Казахстан, акваторию 
Каспийского моря, Азер-
байджан, Грузию и далее в 
Турцию и Европу. 

Завершилось 
строительство на 
одном из участ-

ков автобана Гян-
джа-Газах-Грузия, 

готовящегося 
стать значимым 

участком Среднего 
коридора и взять 
на себя часть ра-

стущей логистиче-
ской нагрузки.

НОВАЯ ТРАССА ПРЕВРАЩАЕТ НАШУ СТРАНУ В ЗНАЧИМУЮ ЧАСТЬ ВЕЛИКОГО ШЕЛКОВОГО ПУТИ

ВАЖНЕЙШЕЕ ЗВЕНО  ВАЖНЕЙШЕЕ ЗВЕНО  
ТРАНСПОРТНОГО КАРКАСАТРАНСПОРТНОГО КАРКАСАТРАНСПОРТНОГО КАРКАСАТРАНСПОРТНОГО КАРКАСА

Как начиналось строительство магистрали

Теперь многие грузы из Европы в 
Азию и обратно вынуждены отправ-
ляться не испытанным северным 
путем (Китай-Казахстан, РФ-Бела-
русь-ЕС), а практически огибают весь 
континент. По словам аналитика, 
благодаря своему географическому 
положению и грандиозным проектам 
расширения внутренней транспорт-
ной сети Азербайджан превращается 
в узловой хаб транспортного каркаса 
Большой Евразии. 
– Если приглядеться к карте глобаль-
ных путей, автомагистраль из Баку и 
Алята до Грузии – часть протяженно-
го мультимодального маршрута. На 
этом пути кривая дорог пересекает 
акватории двух морей. Она охватывает 
сеть азиатских автомобильных дорог, 
пересекая Казахстан, Кыргызстан, Уз-
бекистан и Туркменистан. Через Азер-

байджан транспортный коридор про-
легает в Турцию и далее – в Европу. 
Особое значение магистрали от Баку 
до госграницы с Грузией заключается 
в том, что она находится на важном 
участке пути, соединяющем две мор-
ские гавани – Алят и Поти. Но самое 
главное, современный автобан – часть 
европейского направления, начинаю-
щегося на западе Франции и пролега-
ющего на восток до границы Кыргыз-
стана с Китаем, до города Иркештам.
Кроме того, строящаяся трасса – еще 
и составной участок азиатской автомо-
бильной дорожной сети, говорит наш 
собеседник. Речь идет о пролегающем 
с востока на запад континента пути 
протяженностью 10 380 км. Этот меж-
дународный коридор тянется в обрат-
ном направлении – из Шанхая через 
Казахстан, Кыргызстан, Узбекистан, 

Туркменистан, Азербайджан и Грузию 
до границы между Турцией и Болгари-
ей к западу от Стамбула. 
Строительство автомагистрали протя-
женностью 502 км близится заверше-
нию, поскольку оставшиеся 28 км пути 
уже готовы на 90%. 
Наш эксперт говорит: 
– Думаю, в течение года дорогу введут 
в эксплуатацию. Новая автотрасса ста-
нет частью Великого шелкового пути, 
поддержит рост внутренних и между-
народных грузоперевозок между Евро-
пой и Азией. Дорога дает возможность 
скорейшего сообщения между порта-
ми, а дорожно-строительные работы на 
территории Грузии, особенно через Ри-
котский перевал, увеличат пропускную 
способность на важном участке обнов-
ленной скоростной магистрали между-
народного значения «Восток-Запад». 

Рауф Агамирзоев

Часть мультимодального маршрута

Строительство этой автомагистрали берет начало с 
принятого в январе 2005 года постановления правительства 
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БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ 
МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ 
БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ 
МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ 

Все мы помним известное выступле-
ние главы Минтруда Сахиля Бабаева 
о результатах совокупных социальных 
шагов за последнее пятилетие. Мини-
мальный размер оплаты труда (МРОТ)
азербайджанцев за эти годы почти 
утроился, а средняя заплата, по словам 
главы профильного ведомства, выросла 
на 80%. Двукратным ростом отмети-
лись и медианные оклады граждан. 
«Все это следствие выверенной поли-
тики, где занятости населения отводит-
ся особое место, поскольку без этого 
экономика страны не может развивать-
ся и нет пути к социальному благопо-
лучию, – поясняет С.Бабаев. – Если 
окинуть взглядом проводимые под 
руководством главы 
государства соци-
альные реформы, их 
цель – повыше-
ние благосо-
стояния. Все 
эти меры на-
правлены на 
улучшение 
условий 
жизни 
людей». 

ОТ МРОТ ЗАВИСИТ МНОГОЕ 
Конечно же, главное место в четырех 
пакетах дополнительных социальных 
благ занимало повышение минималь-
ного размера оплаты труда, посколь-
ку это не только увеличение самых 
маленьких окладов наших граждан. 
От МРОТ зависит рост зарплаты в 
государственном и частном секторе. 
Ведь, как известно, законопослуш-
ные работодатели не платят своим 
сотрудникам меньше установленного 
минимума. А главное, с повышением 
самой маленькой оплаты подрастают 
зарплаты 700 тыс. сотрудников по 
всем уровням Единой 12-ступенчатой 
тарифной сетки (ЕТС). 
Теоретически пятый пакет социаль-
ных бонусов может подоспеть и в 
наступившем году, полагают местные 
аналитики. Ведь нас может ожидать 

незапланированный рост государ-
ственных доходов. Так что пара-
метры «народного кошелька», 
возможно, еще пересмотрят в 
сторону повышения. А если 

это произойдет, зарплат-
ный минимум может снова 
возрасти, подстегивая рост 
окладов сотен тысяч труже-
ников. 

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ПОВЫШЕНИЯ
Повышение МРОТ может приводить 
как к позитивным, так и к негатив-
ным последствиям. Среди первых 
специалисты называют рост доходов 
населения. Но бывают и другие ре-
зультаты. Подчас рост «минималки» 
не обходится без нового всплеска 
потребительских цен. В таком случае 
положительного влияния на уровень 
доходов и бедность населения может 
и не быть. Кроме того, это еще и до-
полнительная нагрузка для бизнеса, 
ведь следом повышаются социальные 
отчисления. 
Впрочем, последнее обстоятельство 
не лишено своих плюсов, поскольку, 
во-первых, возрастают поступления в 
Государственный фонд соци-
альной защиты. Во многом 
благодаря растущим окла-
дам доходы профильной 
структуры возросли в про-
шлом году на 10,4%, едва не 
дотянув до 7 млрд манатов. 
А во-вторых, страховую часть 
пенсии ежегодно в январе 
пересматривают к 
уровню прироста 
зарплаты за пре-
дыдущий год. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ Главное – забота
Так что прошлогод-
ним двузначным 
ростом зарплаты 
и недавней индек-
сацией трудовых 
пенсий на 11,2% мы 
обязаны возрос-
шей в минувшем 
году «минималке», 
говорит депутат 
и эксперт Вугар 
Байрамов: 
– Средняя номи-
нальная зарплата 
увеличилась по ре-

зультатам минув-
шего года до 
933,8 ₼ ($549,3 
по текущему 
курсу), и это по-

вышение поддер-
жало индексацию 

ежемесяч-
ных де-

неж-
ных 

выплат пенсионе-
рам. Поэтому нас 
волнует будущее 
минимальной зар-
платы. Ведь от нее 
зависят темпы роста 
средних окладов, 
а значит, и выплат 
пожилым гражда-
нам в следующем 
году. Ну и самое 
главное: благодаря 
социальной направ-
ленности государ-
ственной казны 
защита населения 
останется в центре 
политики прави-
тельства. Бюджет-
ные расходы на 
это определенно 
вырастут, а значит, 
впереди нас ждут 
более выраженные 
меры социальной 
поддержки. 

о справедливости и не только 
Может показаться интересным 
еще одно обстоятельство. Де-
путаты допускают возможность 

моратория на подоходный налог 
с самой маленькой зарплаты. 

По действующей сегодня системе налого-
обложения зарплаты из «минималки» вы-
читают 200₼, а остальные 145 облагаются 
14-% подоходным налогом. Брать этот 
взнос с самой низкой зарплаты несправед-
ливо, считает В.Байрамов:
– Мы предлагаем пересмотреть необла-
гаемую часть в сторону повышения и 
довести ее до 345 ₼, – делится он. – Такой 
подход поможет увеличить реальный 

зарплатный минимум, ведь минимальную 
зарплату в госсекторе получает много лю-
дей. Если такие поправки будут приняты, 
реальные доходы граждан вырастут. 
Хотя минимальная зарплата и составляет 
345 ₼, на руки ее обладатели получают 
еще меньше. За вычетом налога на доход 
и всех социальных отчислений работни-
кам бюджетного сектора полагается не 
вся эта сумма, а только 305,73 ₼. Из самой 
низкой зарплаты бюджетника высчитыва-
ется 20,30 ₼ подоходного налога. Он еще 
платит взнос по обязательному социаль-
ному страхованию (10,35 ₼). Кроме того, 
из «минималки» высчитываются еще и 

страховка по безработице (1,73 ₼) и вы-
платы по ОМС (6,90 ₼).
В частном ненефтяном секторе чистая 
минимальная зарплата после вычета 
всех обязательных отчислений несколько 
выше благодаря мораторию на подоход-
ный налог с зарплаты до 8000 ₼. Мини-
мальная зарплата после вычета всех на-
логов и соцвзносов в частном ненефтяном 
секторе составляет 315,88 ₼. Обладатель 
самой низкой зарплаты платит обязатель-
ный социальный взнос (20,50 ₼), а также 
отчисления по страхованию от безработи-
цы (1,73 ₼) и обязательному медицинско-
му страхованию (6,90 ₼).

За последнюю пятилетку МРОТ увеличился у нас почти втрое. Рост самой маленькой зарплаты 
привел к большим переменам. Следом повысились средние оклады и фонд зарплат, а четыре 
принятых подряд социальных пакета не оставили в стороне и другие выплаты населению. 

ДЕПУТАТЫ ЗА МОРАТОРИЙ НА ПОДОХОДНЫЙ НАЛОГ С МИНИМАЛЬНОЙ ОПЛАТЫ ТРУДА

о справедливости и не только 
Может показаться интересным 
еще одно обстоятельство. Де-
путаты допускают возможность 

моратория на подоходный налог 

взнос с самой низкой зарплаты несправед-
ливо, считает В.Байрамов:
– Мы предлагаем пересмотреть необла-

Вугар Байрамов

МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ МАЛЕНЬКОЙ ЗАРПЛАТЫ 
1,7310,3520,3345

минимальная 
зарплата подоходный 

налог

обязательное 
соцстрахо-
вание

страховка по 
безработице
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КОЧЕВОЕ СКОТОВОДСТВО – ГОРАЗДО БОЛЬШАЯ ПРОБЛЕМА ДЛЯ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, ЧЕМ УГРОЗА ОТ ВОЛКОВ

Волки нападают на скот в регионах довольно часто. 
Фермеры жалуются на убытки и сетуют, что люди 
ощущают опасность от такого соседства. А ведь это 
животные, охраняемые законом, отстреливать их 
нельзя. Так как же избежать конфликта людей с важ-
ным для экосистемы страны хищником?

Последнее нападение волков на 
скот в Азербайджане произошло 
в этом месяце в селе Балыгчылар 
Лянкяранского района. Фермерам 
предлагают страховать своих жи-
вотных, чтобы в подобных случаях 
им выплачивалась компенсация. О 
том, кто виноват и что предпринять 
во избежание таких инцидентов, мы 
поговорили с главой Обществен-
ного объединения по защите 
животных Азером Гараевым.

l Бытует мнение, что волк – се-
рьезная угроза животноводству. 
С чего все началось?
l В советское время был распростра-
нен такой термин, как вредный или 
вредоносный вид. В юридическом 
плане критериев, конечно, не было, 
но в него искренне верили. К таким 
видам относили, например, лису, 
рысь, енотовидную собаку и волка. В 
Азербайджане тогда особое значение 
придавали развитию животновод-
ства, надо было давать стране шерсть, 
мясо, молоко. В республике начало 
активно развиваться сельское хозяй-
ство, а именно – кочевое пастбищное 
животноводство, которое наносило 
как горным, так и равнинным экоси-
стемам непоправимый ущерб. Стада 
овец и коров потихоньку выедали всю 
растительность, а хищные животные 
становились серьезной проблемой. 
Причем самую боль-
шую угрозу видели 
в волках – именно 
они способны на-
нести наибольший 
вред стаду свобод-
ного выпаса. 
l И их стали 
истреблять?

l Тотемное животное тюркских 
народов стало для наших аграриев 
вредителем и конкурентом. После 
50-х годов прошлого века началось 
тотальное уничтожение волков. За 
счет огромных финансовых и кадро-
вых ресурсов в значимых для жи-
вотноводства регионах численность 
вида сокращали в геометрической 
прогрессии. Могу привести такой 
пример: в Ширванском националь-
ном парке, который раньше был 
заповедником, охранялся только 
один вид – джейран. И на всей этой 
территории паслись огромные стада 
сельскохозяйственных животных. 
Естественно, волки, которые там 
всегда обитали, стали серьезнейшей 
проблемой для животноводов. По 
их требованию тогдашний комитет 
охраны природы разрешал отстрел 
волков с вертолетов. Последствия 
были ужасными, в заповеднике 
начались эпизоотии, массовый мор 
среди джейранов, ведь волка не 
зря называют санитаром леса. Он 
охотится в дикой природе преиму-
щественно на больных и раненых 
животных, экономя свои силы. Когда 
же речь идет о стаде сельхозскота, 
это совсем другая история.
l Сейчас волк – охраняемое 
животное, но проблема-то оста-
лась...
l Да, в конце 90-х годов Азербайд-
жан присоединился к Бернской 
конвенции, основная цель которой – 

сохранение значимых и 
исчезающих видов для 
европейского континента, 
в том числе и волка. В 
соответствии с ней охра-
няются места обитания. 
Такие хищные животные 
преодолевают огромные 
расстояния. Говорят же, 

что волка ноги кормят. Из-за 
того, что они часто появля-
ются в одних и тех же местах, 
людям кажется, что их число 
растет, но волков по-прежне-
му очень мало. Сейчас охота на 
этого хищника в стране запреще-
на, но его продолжают незаконно 
убивать те, у кого из-за собственного 
невежества конфликты с ним.

ПРЯМИКОМ В ПАСТЬ ХИЩНИКА 
l Почему конфликты происхо-
дят и как предотвратить их?
l Происходят они из-за утраты 
традиционных методов управления 
стадом и незнания современных 
способов. Что же такое традицион-
ные методы? Это наличие конного 
снаряжения и специальным образом 
обученных собак для охраны стада. 
Сейчас за их породным составом 
никто не наблюдает, их даже толком 
не кормят. Это вырождающиеся жи-
вотные, которые никому не смогут 
противостоять. 
Современные методы – это рвы 
вокруг пастбищ, ограждения, в том 
числе находящиеся под низким 
напряжением, так называемые элек-
тропастухи, которые применяются 
во многих странах. Но у нас, как и 
прежде, предпочитают свободный 
выпас. А тут пришлось бы животных 
загонять на определенную площадь 
и создавать временное стойбище. От 
волков страдают в основном мел-
кие частные хозяйства, которые не 
кооперируются, не приобретают со-
временные инструменты для управ-
ления стадом. Скот, по сути, достав-
ляется прямиком в пасть хищника. 
И почему бы ему этим не воспользо-
ваться? Тем более что кормовая база 
уменьшается из-за браконьеров, про-
исходит утрата мест обитания.  

lМожно услышать 
такую версию: люди 
в регионах, мол, 
боятся за свою безо-
пасность из-за вол-
ков. Но у них же нет 
никаких причин 
нападать на че-
ловека: тот не 
является 
для него 
пищей, 
а волк – 
животное 
осторожное, 
как, впрочем, 
вся дикая фауна. 
Любое животное 
можно считать угро-
зой. Знаете, почему 
кавказская гюрза 
оказалась в Красной 
книге? Во-первых, 
из-за утраты мест 
обитания: все вокруг 
застроили и ей про-
сто стало негде жить. 
Во-вторых, змей 
убивали, потому что 
боялись, и эта психо-
логия не искоренена 
по сей день. По этим 
самым причинам 
мы можем потерять 
многих представи-
телей фауны. А если 
мы потеряем волка, 
который является 
одним из важнейших 
видов, то утратим це-
лые экосистемы. 
К счастью, наше пра-
вительство выбирает 
сохранение природы 
и не идет на поводу у 
тех, кто действует не 

в ее интересах. 
И вот что еще хоте-
лось бы добавить: 
В США огромное 
количество волков, в 
том числе в парках, 

и американцы, 
разумеется, их 

тоже побаи-
ваются. 

Но вез-
де есть 

преду-
предитель-

ные знаки, и 
никому и в го-

лову не придет тре-
бовать их отстрела. 
Более того, многие 
оставляют еду для ди-
ких животных, в том 
числе волков, за что, 
кстати, предусмотрен 
немалый штраф. 
Вот такая разница в 
подходах... Честно 
говоря, я мечтаю о 
том, чтобы и у нас в 
стране граждане если 
и давали повод для 
штрафов, то только 
за кормление живот-
ных в дикой природе. 

l Как бороться со 
стереотипами в 

отношении волка, 
которые все еще су-

ществуют?
l Кочевое скотоводство – 

гораздо большая проблема 
для окружающей среды, чем 
якобы угроза от волка. Никакой 

статистики по ущербу от него не 
ведется. Тем не менее, немало 

фермеров выступают за отстрел 
этого хищника, мотивируя как 
раз наносимым им ущербом. Да 
и охотники лоббируют разре-
шительную практику охоты на 
волка. Они аргументируют это 
тем, что волки съедают их потен-
циальную добычу, но даже если 
всех волков вывезти, то, поверь-
те, оленей, косуль и зайцев боль-
ше не станет. 

НИКА АСТРАЛЕВА

Недаром говорят: 
волка ноги кормят

Что вреднее?

Азер Гараев

ЧТОБЫ ОВЦЫ
БЫЛИ ЦЕЛЫ 
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О проблемах семей, в которых рас-
тет ребенок с синдромом Дауна, 
Севда Мамедова знает не пона-
слышке. Таким недугом страдает  
ее десятилетняя дочь, и именно это 
сподвигло Севду ханым создать ор-
ганизацию, нацеленную на помощь 
«солнечным детям»: 

l Общественное объединение под-
держки семей, воспитывающих 
детей с синдромом Дауна, было 
создано в октябре 2022 года. В на-
шей WhatsApp-группе порядка 200 
родителей детей с этим недугом из 
разных уголков страны. Мы помо-
гаем друг другу, советуем, куда об-
ратиться по тому или иному поводу. 
Хотелось бы при поддержке госу-
дарства создать бесплатный центр, 
где наши дети действительно будут 
развиваться. В Баку есть реабилита-
ционный центр для них с прекрас-
ными условиями, но, к сожалению, 
не все так, как хотелось бы. Детей 
там можно оставить всего часа на 
три. Надеюсь, нам удастся открыть 
центр, где родители могли бы остав-
лять ребенка до вечера и забирать 
его после работы. А в течение дня 
с ним будут заниматься психолог, 
логопед и даже хореограф. 
l А не было идеи привлечь 
спонсоров к благому делу? 
l Для этого нужно продемон-
стрировать какие-то конкретные 
результаты, мы работаем над этим. 
В марте планируем открыть группу 
танцев и уже договорились с педа-
гогом, которая готова заниматься 
с нашими детьми за чисто симво-
лическую плату. Будем выставлять 
видео с занятий и надеемся таким 
образом привлечь к себе внимание. 
l Сколько детей с этим син-
дромом в Азербайджане? 
l Чтобы получить такую 
статистику, я отправила 
соответствующий запрос 
в Министерство труда и 
социальной защиты 
населения. Но ответа 
пока не получила, 
хотя пошел уже вто-
рой месяц. 
l Как вы узнали 
о диагнозе вашей 
младшей дочери? 
l Она – мой третий 
ребенок, и во время 

беременности ничто не предвещало 
такого исхода. Медики сразу после 
родов намекнули мне на какое-то 
неврологическое заболевание. 
А когда малышке было 40 дней, 
знакомый врач, увидев ее, сказал: 
похоже, у нее синдром Дауна. Но 
это были предположения, а диагноз 
подтвердился в 2,5 месяца, когда 
мы послали анализы в Турцию. Я 
долго пыталась понять, почему так 
произошло, ни у меня, ни у мужа в 
роду такого не было. Как сказали 
медики, причиной может стать что 
угодно – даже если будущая мама 
просто понервничала... 
l Ваша дочь учится в обычной 
школе?
l Да, она учится в первом классе 
школы с инклюзией, где я ра-
ботаю. У них там большинство 
обычных детей и два особенных, 
включая мою дочь. Но если бы 
вы знали, каких усилий мне сто-
ило добиться, чтобы она пошла 
в обычную школу! Сначала ее 
записали в спецшколу, и мне при-
шлось долго отстаивать ее право 
на учебу наравне со всеми. Очень 
важно, чтобы дети с синдромом 
Дауна учились вместе с обычными 
детьми. Они многое перенимают, 
прогрессируют. 
l Получается, инклюзия в на-
шем образовании развивается?
l Такое образование действи-
тельно приносит положительные 
результаты. Например, знаю ре-
бенка с синдромом Дауна, который 
на домашнем обучении, и у него 
нет такого прогресса, как у моей 
дочери, общающейся с обычными 
сверстниками, хотя учится она 
только два месяца. Тут все зависит 
и от педагогов, и от родителей, и от 
самого ребенка. У наших детей хо-
рошо развита зрительная память, 
они быстро учатся, но попасть в 
обычные школы им все еще очень 

сложно. Мы не отступаем, 
добиваемся, жалуемся, тре-

буем, снимаем видео и 
уже многого добились. 

Раньше у нас было 
всего пять инклю-
зивных школ, а 
сейчас их более 
20 по республике. 
Во многом благо-

даря настойчивости 
родителей особенных 
детей.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

«Солнечные» – так называют детей с синдромом Дауна за их 
дружелюбие и улыбчивость. Но для родителей малышей с 
лишней хромосомой каждый день – борьба за их благополуч-
ное детство сегодня и нормальную взрослую жизнь завтра. 

 В Баку есть 
реабили-

тационный 
центр с пре-

красными ус-
ловиями, но, 

к сожалению, 
не все так, 

как хотелось 
бы. Детей 

там можно 
оставить 
всего часа 

на три 

l По сути, инклюзия 
только недавно стала 
относительно доступ-
ной в столице, а как 
обстоят дела в регио-
нах?
l Сейчас и в районах от-
крывают такие школы, 
и это большой прогресс, 
поскольку во многих се-
лах нет даже домашнего 
образования. Дети просто 
сидят дома и ничему не 
учатся. 
l Раньше наше обще-
ство не отличалось 
толерантностью по 
отношению к людям с 
ограниченными воз-
можностями здоровья. 
Есть ли подвижки?
l Все люди разные: есть 
те, кто относится к моей 
дочери доброжелательно, 
но и с негативом, увы, 
приходится сталкивать-
ся. Каждый раз после 
поездки с ней в автобусе 
я рыдаю дома, а иногда 
начинаю прямо в транс-
порте. Обидно видеть, как 
некоторые мамы отвора-
чивают лица своих детей 
от моей дочери, как будто 
она им что-то плохое мо-
жет сделать. Как только 
дочка заходит в салон 
автобуса, она сразу идет 
в самый конец, садится к 
окну и открывает его. Это 
нередко вызывает нега-
тивную реакцию у многих 

пассажиров, мол, почему 
я ей это позволяю. А я не 
могу не разрешить – она 
устроит истерику, а так 
тихо сядет и будет смо-
треть в окно… 
l Пока ребенок ма-
ленький, о нем за-
ботятся родители, а 
сможет ли взрослый с 
синдромом Дауна сам 
позаботиться о себе, 
получить профессию, 
трудоустроиться? 
l Наши дети с девятого 
класса могут пойти в 
профтехучилище, но 
сейчас есть возможность 
получить одновременно 
и полное среднее образо-
вание, и профессию. В на-
шей школе с 10-го класса 
можно освоить профессию 
повара или парикмахера. 
Это новшество очень ра-
дует нас. А еще при DOST 
İnclusive открылся центр, 
где дети с 15 лет могут по-
лучить профессию и есть 
возможность работать во-
лонтерами, после чего их 
обеспечат государствен-
ной работой. 
Наша организация одной 
из своих целей ставит 
трудоустройство людей с 
этим синдромом. В пла-
нах у нас – открыть кафе, 
где они будут работать, и 
мы даже получили раз-
решение на это от госу-
дарства. 

РАНЬШЕ У НАС БЫЛО ВСЕГО ПЯТЬ ШКОЛ С ИНКЛЮЗИЕЙ, А СЕЙЧАС ИХ БОЛЕЕ 20 ПО РЕСПУБЛИКЕ

ШАНС ДЛЯШАНС ДЛЯШАНС ДЛЯШАНС ДЛЯ
СОЛНЕЧНЫХ СОЛНЕЧНЫХ 
ДЕТЕЙДЕТЕЙ
СОЛНЕЧНЫХ СОЛНЕЧНЫХ 
ДЕТЕЙДЕТЕЙ

Что в регионах?



ВЫСТАВКА КОДЖО
МАРФО 

МУЗЫКА В МУЗЕЕ

КУЛЬТУРА17 ФЕВРАЛЯ 202414
МОТИВЫ ТРАДИЦИОННОГО ИСКУССТВА АФРИКИ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

В Центре Гейдара Алиева открылась 
персональная выставка ганского ху-
дожника Коджо Марфо под названи-
ем «Испытание надежды».
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В Национальном музее искусств 
стартовал проект под названи-
ем «Музыка в музее». В первом 
концерте цикла приняли участие 
Бакинский камерный оркестр 
под управлением заслуженного 
артиста Азербайджана Фуада 
Ибрагимова и лауреат между-
народных конкурсов, пианистка 
Саида Таги-заде. 
Вечер был посвящен творче-
ству Иоганна Себастьяна Баха. 
В программу концерта вошли 
«Чакона» в авторском перело-
жении Гидона Кремера и четыре 
концерта Баха для фортепиано с 
оркестром. 
«Это новый проект Министер-
ства культуры и музея – начать, 
а вернее – возобновить в музее 
музыкальные вечера, – сказала 
директор Азербайджанского 
национального музея искусств 
Ширин Меликова. – У нас есть 
несколько площадок:  Зал Сат-

тара Бахлулзаде в крыле, где 
представлено искусство Азер-
байджана, Итальянский зал во 
Дворце Де Бура, в котором экс-
понируется европейское, русское 
искусство, а также искусство 
народов Востока. Несомненно, 
эти коллекции, представляющие 
разные эпохи, стили и направ-
ления в творчестве народов 
мира, созвучны музыке – как 
классической, так и народной, 
джазовой. Поэтому для популя-
ризации наших коллекций мы 
решили проводить тематические 

концерты, сопровождающиеся 
экскурсиями». 
Для реализации проекта в Музее 
искусств немного изменился 
график работы. По средам, в 
«концертные дни», музей теперь 
работает допоздна. «Мы нала-
дили контакты с музыкальными 
институциями и уже составлена 
программа на ближайший ме-
сяц», – сообщила Ш.Меликова.
«Это замечательно, что в музее 
будет звучать музыка и мы при-
влечем новую аудиторию. Вся-
кий раз мы предлагаем нашим 
гостям погружаться в разные 
эпохи посредством языка изо-
бразительного искусства и музы-
ки», – добавила директор музея.
В ближайшую среду в Нацио-
нальном музее искусств пройдет 
концерт Государственного орке-
стра духовых инструментов под 
управлением Алибабы Рзаева 
«На крыльях Победы». 

Многочис-
ленные пу-
тешествия 
способствовали 
знакомству 
Марфо с раз-
личными 
культурами, 
элементы ко-
торых он также 
отражает в сво-
ем творчестве, 
и неслучайно 
знакомство с 
работами ху-
дожника сродни 
путешествию 
по лабиринту 
различных 
культур.
Произведения 
Коджо Марфо 

ранее выставля-
лись в Амстер-
даме, Барсело-
не, Лондоне, 
Нью-Йорке, Па-
риже, Токио и 
других городах. 
На выставке в 
Баку представ-
лено более 20 
произведений 
художника. В 
его работах на-
шли отражение 
детские впечат-
ления, эмоции и 
размышления, 
а также реалии 
сегодняшнего 
дня и темы, 
волнующие об-
щество.

На открытии Коджо Марфо 
сказал, что это его первый ви-
зит в Баку. «До прибытия сюда 
я в ответ на свои вопросы об 
Азербайджане слышал только 
положительные отзывы, – под-
черкнул он. – По дороге из аэро-
порта в отель увидел, как красив 
город. Очень рад находиться 
здесь и представлять свою вы-
ставку. Культура сближает лю-
дей, и есть много особенностей, 
которые нас объединяют в сфере 
культуры. Прежде чем провести 
свою первую выставку, я долго 
думал о своем предназначении 
в жизни. Многие люди вошли в 
мою жизнь, именно они вдохно-
вили меня на написание моих 
работ и проведение выставки. 
Это всегда дает надежду».
Выступивший на церемонии 
открытия куратор выставки 

Жан-Давид Малат сказал, что 
благодаря визиту в Баку у него 
появилась возможность предста-
вить эти работы публике, а так-
же насладиться пребыванием в 
прекрасном городе. Он выразил 
благодарность вице-президенту 
Фонда Гейдара Алиева 
Лейле Алиевой, директору Ба-
кинского медиацентра Арзу Али-
евой и помощнику Президента 
Азербайджанской Республики 
Анару Алакбарову за органи-
зацию персональной выставки 
Коджо Марфо в Центре Гейдара 
Алиева и выразил надежду, что 
подобные выставки будут прово-
диться и впредь.
Коджо Марфо – художник из 
Ганы, проживающий в Лондоне. 
В его творчестве преобладают 
мотивы традиционного искусства 
Африки, где он родился и вырос. 

ГАНА В БАКУ

БАКИНСКАЯ
АФИША

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ
Азербайджанский 
драматический театр
17 февраля – «Ах, этот 
долгий путь любви». 
Начало в 19:00
18 февраля – «Без 
тебя». Начало в 19:00
23 февраля – «Один, 
два, наш». Начало в 19:00 

Русский драмтеатр
17 февраля – «Три кра-
савицы». Начало в 19:00 
18 февраля – «Маска-
рад». Начало в 19:00 
22 февраля – «Три кра-
савицы». 
Начало в 19:00 
23 февраля – 
«Капитанская дочка». 
Начало в 19:00 
24 февраля – «Гордость 
и предубеждение». 
Начало в 19:00 

Театр юного зрителя
17 февраля – 
«Лейли и Меджнун». 
Начало в 19:00 
18 февраля – «Антиго-
на». Начало в 19:00 

Музыкальный театр
17 февраля – «Свадеб-
ная баня Балададаша». 
Начало в 19:00 
18 февраля – «Париж-
скому собору посвящает-
ся». Начало в 19:00 
21 и 22 февраля – «Ай-
седора». Начало в 19:00 
23 февраля – «Муж и 
жена». Начало в 19:00 

КОНЦЕРТЫ
Дворец имени
Гейдара Алиева
18 февраля – Концерт 
Марчелло Рота «Нино 
Рота и Эннио Моррико-
не». Начало в 19:00

19 февраля – Концерт 
«Музыка Ханса Цимме-
ра». Начало в 19:00
21 февраля – Концерт 
Веры Брежневой. 
Начало в 20:00

Филармония
17 февраля – Концерт 
ансамбля танцев. 
Начало в 19:00 
23 февраля – «Власте-
лин колец при свечах». 
Mystery Ensemble. 
Начало в 19:00 

Центр мугама
19 февраля – Кон-
церт-выставка, посвя-
щенная поэту-художнику 
Адилю Мирсеиду «Цветы 
надежды». 
Начало в 19:00 

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драмтеатр
17 февраля – «Угадай 
сказку-5». Начало в 12:00 
18 февраля – «Приклю-
чения Аладдина, прин-
цессы Жасмин и Джинна 
– духа лампы». 
Начало в 12:00 

Азербайджанский 
драматический театр
17 февраля – 
«Ледяная страна». 
Начало в 11:00
18 февраля – 
«Говорящая кукла». 
Начало в 11:00 

Театр юного зрителя
17 февраля – «Приклю-
чение Колобка».
 Начало в 12:00 
18 февраля – «Тыг-тыг 
ханым». Начало в 12:00 

Музыкальный театр
18 февраля – «Бурати-
но». Начало в 12:00 



ТРАГЕДИЯ 
ВЕКА 
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ВО ВРЕМЯ ПОДЗЕМНЫХ ТОЛЧКОВ В ТУРЦИИ И СИРИИ ЛУНА НАХОДИЛАСЬ НА БЛИЖАЙШЕМ РАССТОЯНИИ К ЗЕМЛЕ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

В 2023 году Турция и Сирия пе-
режили одно из самых разру-
шительных землетрясений в 
истории, изменившее жизнь 
миллионов людей. Какие уроки 
следует извлечь из катастрофы? 
«Каспий» беседует с известным 
израильским ученым 
Львом Эппельбаумом.

Весь февраль продолжались афтер-
шоки различной интенсивности, 
но самый мощный удар стихии 
пришелся на 6 февраля. Именно в 
тот день Турция пережила два зем-
летрясения магнитудой 7,7 и 7,6 – 
самые мощные как минимум с 1939 
года. В результате подземных толч-
ков погибли более 50 тыс. человек, 
в соседней Сирии – почти 8,5 тыс., 
десятки тысяч получили различные 
травмы. Более 160 тысяч зданий рух-
нуло или было сильно повреждено, в 
результате чего сотни тысяч человек 
остались без крыши над головой. 
Спустя год после этого землетрясе-
ния миллионы людей по-прежнему 
живут в ужасающих условиях, пишет 
UNICEF. По данным организации, 
2,5 млн детей в Турции и 3,7 млн – 
в Сирии нуждаются в постоянной 
гуманитарной помощи. Были ли 
предпосылки таких мощных подзем-
ных толчков, какие уроки следует 
извлечь из катастрофы и о многом 
другом корреспондент нашей га-
зеты беседует с известным изра-
ильским ученым – профессором 
Тель-Авивского университета, 
почетным профессором Азер-
байджанского госуниверситета 
нефти и промышленности, 
активным членом Международ-
ной ассоциации «АзИз» Львом 
Эппельбаумом.
l Не кажется ли вам, что несмо-
тря на высокий сейсмический 
риск, Турция заплатила чрез-
вычайно высокую цену за низ-
кое качество работ и жадность 
застройщиков, строивших где 
угодно и с меньшими затра-
тами жилые дома, рухнувшие 
за несколько секунд – как, на-
пример, жилой район Эбрар 
в Кахраманмараше, где было 
1400 погибших, или роскошная 
резиденция «Ренессанс» в Ан-
такье, обрушившаяся на сотни 
жителей.
l Совершенно верно, цена действи-
тельно невероятно высока. Не буду-
чи прямым экспертом в этом вопро-

се, 
все 
же отме-
чу, что 
обойти 
вопрос 
сейсмо-
стойкого 
строитель-
ства, конечно, 
невозможно. 
Наиболее передовые 
технологии в этой сфере 
применяются сейчас в Японии 
– здесь созданы уникальные защит-
ные и предупредительные системы 
управления зданиями на случай 
землетрясений. 

МЕСТО И ВРЕМЯ – 
С ДОПУСТИМОЙ ТОЧНОСТЬЮ
l В свое время в СМИ появи-
лась информация о том, что 
некий голландский ученый 
предсказал турецкие земле-
трясения. Как вы относитесь 
к таким заявлениям и вообще 
прогнозам?
l Да, время и место землетрясений 
было указано с допустимой точно-
стью. Но надо подсчитать, сколько 
его прогнозов не сбылось – и до, и 
после турецких землетрясений. Если, 
допустим, 120 предсказателей будут 
давать прогнозы на геодинамически 
опасные дни, каждый на три разных 
дня года, кто-то обязательно окажет-
ся прав.
l Названные вами районы 
не были отнесены к по-
тенциально сейсмо-
опасным?
l Конечно, высокомаг-
нитудные землетрясения 
были, в принципе, ожи-
даемы. Но именно эти два 
катастрофических геоди-
намических толчка (за 
прошедшее время 
магнитуда этих 
землетрясений 
была пересчи-
тана в большую 
сторону: 7,95 
и 7,78) пред-

ска-
заны 

не были. 
Ученые от-

мечают, что эти 
землетрясения, возможно, 

были самыми сильными в Тур-
ции за последние 2000 лет.
l Какие факторы повлияли на 
катастрофические землетрясе-
ния или усилили их?
l Дело в том, что мы находимся сей-
час в середине 11-летнего цикла сол-
нечной активности. Кроме того, Луна, 
имеющая переменное гравитацион-
ное влияние на Землю, находилась в 
период прошлогодних восточно-ту-
рецких землетрясений на ближайшем 
расстоянии к Земле. 

РЕШАЮЩИЙ ФАКТОР
Наблюдалось также замедление 
скорости вращения ядра Земли (лю-
бые изменения сложившихся геоди-
намических конфигураций могут 
привести к нарастанию стресса в 
земной коре), а критические широты 
вращающегося земного эллипсоида 
составляют +35 и -35 градусов – вос-

точно-турецкие землетрясения 
произошли вблизи +35-гра-

дусной широты. И, наконец, 
площадь подземных толчков 
находилась на проекции мно-
гопараметрически выявлен-
ной глубинной вращающейся 

против часовой стрелки 
эллипсоидальной 

структуры. По-
следний фак-

тор, по-ви-
димому, 

имел ре-
шающую 

роль. 

l Вы упомяну-
ли Японию как 
страну с самыми 
передовыми 
технологиями 
сейсмостойкого 
строительства. 
Но во время 
серии мощных 
землетрясений 
(самое мощное 
– 7,6 балла) на 
западе Японии, 
которые прои-
зошли в первые 
же дни года, 
погибло поряд-
ка 200 человек. 
Чем эксперты 
объясняют столь 
высокую сейс-
мичность реги-
она?
l Япония нахо-
дится над зоной 

субдукции, в кото-
рой литосферные 
плиты с океаниче-
ской земной корой 
вдавливаются под 
мощную континен-
тальную земную 
кору Евразийско-
го континента. 
При превышении 
вдавливающих 
сил, силы трения и 
предела прочности 
контактирующих 
горных пород про-
исходит подвижка. 
Территория Япо-
нии относится к так 
называемому Тихо-
океанскому вулка-
ническому огнен-
ному кольцу, где 
происходит более 
90% всех мировых 
землетрясений.

l Можете ли вы 
назвать страны, 
где никогда не 
было землетрясе-
ний?
l В историческое 
время не было за-
фиксировано земле-
трясений в централь-
ной части России, 
Катаре, Саудовской 
Аравии, Андорре, 
Швеции, Норвегии, 
Финляндии и Барба-
досе.
l В Азербайд-
жане время от 
времени случа-
ются подземные 
толчки. Наиболее 
ощутимые, от 3 
до 5 баллов, про-
изошли в конце 
декабря прошлого 
года. У населения 
это традиционно 
вызвало паниче-
ские настроения, 
а специалистам 
Республиканского 
центра сейс-
мологической 
службы НАНА, 
как всегда, при-
шлось успокаи-
вать людей – мол, 
разрушительного 
землетрясения в 
ближайшей пер-
спективе не пред-
видится. Хотелось 
бы узнать ваше 

мнение по этому 
поводу.
l В том, что в вашей 
стране (в определен-
ной степени это и 
моя страна, я ведь 
уроженец Баку) 
происходят земле-
трясения, ничего 
удивительного нет, 
опасность с точки 
зрения геологиче-
ских и сейсмических 
рисков представля-
ют многие районы 
Азербайджана. Это – 
юго-восточный склон 
Большого Кавказа 
(Шамаха-Исмаиллы), 
средняя и высоко-
горная территория 
Нахчыванской АР, 
Малый Кавказ и Аб-
шерон-Гобустанский 
район. Что касается 
декабрьского зем-
летрясения, то даже 
хорошо, что оно 
произошло: высвобо-
дилась энергия, ушло 
напряжение, что при-
вело к некоторому 
снижению накопив-
шегося тектониче-
ского стресса. Тем не 
менее, эти процессы 
требуют постоянного 
мониторинга, чем и 
занимается квалифи-
цированная сейсмо-
логическая служба 
Азербайджана.

ВЫСВОБОДИЛАСЬ 
ЭНЕРГИЯ

НАД ЗОНОЙ 
СУБДУКЦИИ

Лев Эппельбаум 

Комплексная тектоно-геофизическая 
карта исследуемого региона
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«Карабах» одержал сенсаци-
онную победу в первом сты-
ковом матче стадии плей-
офф Лиги Европы над 
португальской 
«Брагой». Команда 
Гурбана Гурбанова 
в гостях победила 
со счетом 4:2.

ПРЕДПОСЫЛКИ 
К СЕНСАЦИИ 
Португальская «Брага» счи-
талась явным фаворитом в 
матче с агдамским клубом, 
что неудивительно, ведь со-
перник явно повыше классом, 
чем «Карабах», и чемпионат 
Португалии превосходит 
уровнем Премьер-лигу Азер-
байджана. Да и текущий 
еврокубковый сезон «Брага» 
начинала в групповой стадии 
Лиги чемпионов, где в кампа-
нии с мадридским «Реалом», 
итальянским «Наполи» и 
немецким «Унионом» заняла 
третье место, опередив лишь 
представителя Германии. 
При этом в национальном 
первенстве «Брага» на своем 
поле проиграла лишь дваж-
ды, пять встреч выиграла и 
трижды сыграла вничью. Тре-
вожным звоночком для пор-
тугальцев должно было по-
служить недавнее разгромное 
поражение в гостевом матче 
национального первенства от 
лидера лиссабонского «Спор-
тинга» со счетом 0:5. 
Впрочем, и у «Карабаха» 
перед матчем было не 
все так безоблачно. Не-
смотря на уверенное ли-
дерство в Премьер-лиге 
Азербайджана (бли-
жайший преследова-
тель отстает на 16 оч-
ков), последние два матча 
«скакуны» выиграть не 
смогли. 
В Кубке Азер-
байджана 
«Карабах» 
проиграл 
«Сабаху» 
(3:4), но 
прошел 
дальше. 

Возможно, отсутствие побед 
у «Карабаха» в последних 
двух матчах ввело в заблужде-
ние португальцев, которые 
явно недооценили настрой и 
мотивацию подопечных Гур-
бана Гурбанова. В действиях 
«Браги» ощущалась самоуве-
ренность, за что они и попла-
тились на 20-й минуте матча, 
когда в своей штрафной 
сбили с ног Эльвина Джафар-
гулиева. В результате Марко 
Янкович четко реализовал 
пенальти. 
К концу первой половины 
матча хозяевам все же уда-
лось восстановить равновесие 
благодаря голу Банзы, заби-

тому после неудачной 
игры голкипера 

агдамцев Ан-
дрея Лунева. 
Ключевым же 
стал отрезок с 
56-й по 69-ю 
минуту, ког-
да чемпион 
Азербайджа-
на отгрузил в 

ворота 

все решится в баку

жорже в затруднении

Несмотря на уверенную победу в Браге, исход 
двухматчевого противостояния еще не ре-

шен, так как командам пред-
стоит ответный матч в Баку. 

Такого же мнения, кстати, 
придерживается главный 

тренер «Карабаха» 
Гурбан Гурбанов. 

«Несмотря на счет, это пока еще 
первый тайм. Такие команды в 

подобных турнирах могут изменить 
ситуацию в свою пользу. Так что в от-

ветном матче мы должны быть еще более 
серьезными. Проанализируем эту игру, а к 

домашней встрече отнесемся с еще боль-
шей ответственностью», – 

сказал Г.Гурбанов. 

ШОКИРОВАЛШОКИРОВАЛ«КАРАБАХ» «КАРАБАХ» «КАРАБАХ» «КАРАБАХ» 
ПОРТУГАЛЬСКУЮ «БРАГУ»ПОРТУГАЛЬСКУЮ «БРАГУ»

Главный тренер «Браги» Артур 
Жорже на послематчевой пресс-кон-
ференции с трудом смог подобрать 
слова, пытаясь объяснить причины 
поражения своей команды. 
«Это поражение, которое трудно 
объяснить. Я думаю, этот тот момент, 
когда мы должны глубоко задумать-
ся, чтобы объединиться, а не сло-
маться. В следующий четверг нам 
предстоит ответный матч. Это был 
не тот результат, которого мы хо-

тели. Нам предстоит очень 
сложная задача, гораздо 
более сложная, чем до 
старта первого матча», 
– заявил Жорже. 
Добавим, что ответный 
матч между «Карабахом» и «Брагой» 
состоится 22 февраля в Баку. Чтобы 
пройти в 1/8 Лиги Европы, команде 
Гурбана Гурбанова надо выиграть, 
сыграть вничью либо же проиграть с 
минимальной разницей в счете.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

соперника три гола. Дублем отме-
тился Абделла Зубир, а еще один 
гол забил бомбардир клуба Жу-
ниньо. Лишь под занавес встречи 
хозяева поля с пенальти смогли 
сократить разрыв в счете до двух 
очков. 
Таким образом, «Карабах» 
одержал сенсационную 
победу на выезде над «Бра-
гой» и буквально шокиро-
вал и сам португальский 
клуб, и его болельщиков. 
В Европе мало кто ожи-
дал, что агдамский клуб 
одержит столь уверенную 
победу над превосходящим 
по классу соперником. «Ка-
рабах» сделал серьезный 
шаг к тому, чтобы впервые 
в истории азербайджанского 
футбола выйти в 1/8 финала 
Лиги Европы. 

мария стадник снова чемпионка
Лидер женской спортивной 
борьбы Азербайджана Мария 
Стадник (50 кг) в десятый раз 
стала чемпионкой Европы. 
На континентальном первен-
стве в Бухаресте (Румыния), 
Стадник провела три схватки 
и во всех одержала победу с 
общим счетом 27:0. На пути к 
финалу она одолела Милану 

Дадашеву (Россия, 11:0) и Ок-
сану Ливач (Украина, 6:0), а 
в финале нанесла поражение 
Эвин Демирхан (Турция, 10:0). 
После завоевания десятого 
титула чемпионки Европы 
Мария Стадник заявила, 
что посвящает эту победу 
азербайджанскому народу, 
и поблагодарила всех, кто 

причастен к ее триумфу. 
Также чемпионкой Европы 
в составе женской сборной 
Азербайджана стала Алена 
Колесник (59 кг), которая в 
финальной схватке одержала 
победу над Алиной Фили-
пович (Украина, 3:3, победа 
по последнему набранному 
очку). 

Гурбан Гурбанов


